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  בס״ד 

Выпуск №304 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

йосеф бен хаим и валерия бат ашер Кацнельсон 

Алексей бен борух Шапошников и Рахель бат берл фрейлих  
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Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
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Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«итро »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Живая Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 



  

 2   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Итро» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Культура. Личность. Этика— 11 

Здоровый Образ Жизни — 13 

Женская Рубрика— 14 

Цель Эц Тамар — 16 

Законы Лашон а-Ра— 17 

Doctor Тора — 17 

Живая Тора — 20 

Анализ Новостей — 21 

Детская Страничка— 23 

Лист Талмуда— 24 

Мысли редактора... 

Г лава Итро является одной из самых известных в мире недельных глав. В ней описано дарование Всевыш-
ним Торы еврейскому народу.  

Хочется сразу отметить, что мы не видим в Торе в диалогах между Всевышним и нашими праотцами обещания 
или клятвы в том, что мы должны получить Тору. Мы видим, как Всевышний обещает Аврааму сделать из него 
огромный народ, который какой-то период будет в рабстве, и потом выйдет с огромным имуществом, чтобы 
вернуться в Эрец Исраэль, которая тоже обещана нашему народу. Но нигде нет и намека на Тору!  

И в этом заложен глубокий смысл… Ведь, что же нас отличает от других народов?  

Тора. Именно для этого она и нужна, как инструмент исправления мира! Именно в Торе наша избранность. 
Какой смысл тогда в народе или в земле, если мы не знаем, как жить? Тора называется Эц Хаим- Дерево жизни. 
Может быть прекрасное на вид дерево с ветками, стволом, листьями, но если в нем нет жизни, оно начинает 
умирать, также и наш народ без Торы не может жить!  

Именно в Торе заложен наш образ жизни, ответы на все насущные вопросы и, именно поэтому, она названа 
древом жизни. И эти ценности для нашего народа вечны. 

Хочется пожелать всем нам по-настоящему ценить этот уникальный подарок Всевышнего, благодаря которо-
му расцветает наш народ на нашей прекрасной земле, наполняя свою жизнь настоящим смыслом и выполняя 
работу, данную Всевышним.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «итро» 

ГЛАВА “ИТРО" 

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 18, ст. 1 — гл. 20, ст. 
23. 

Почему глава так называется? 

По имени в первой фразе: “И услышал Итро, жрец Мидьяна...”. 

В 
 Торе читаем: «И услышал Итро, жрец Мидьяна, тесть 
Моше, обо всем, что сделал Всевышний для Моше и 
Израиля, народа Своего, что вывел Всевышний Израиль из 
Египта» (Шемот, гл. 18, ст. 1). 

Какую же информацию, собственно, получил Итро (подробнее о нем 
— см. на сайте обзор недельной главы Итро, второй годовой цикл)? 

Он, — уточняет Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) в своем коммента-
рии к книге Шемот, — слышал о рассечении вод Тростникового 
моря (ныне — Горькие озера, составлявшие в древние времена с 
Красным море единый водный массив) и о войне израильтян с 
Амалеком. 

Мы, конечно же знаем, что центральная тема нашей недельной 
главы — получение Десяти заповедей (см. на 
сайте, к примеру, обзор недельной 
главы Итро, первый годовой цикл). И 
событие это имеет такое колоссальное 
значение, что только данной теме, казалось 
бы, и должна была бы посвящаться наша 
недельная глава. Так почему же она начинается с сообщения о том, 
что некий человек (Итро) что-то узнал об особом отношении 
Всевышнего к народу Израиля? Ведь рассказ об Итро и его 
«ощущениях» вполне можно было поместить и в текст предыдущей 
недельной главы — Бешалах. Тем более, что в ней как раз идет речь 
о чуде рассечения моря и о войне с Амалеком (см. на сайте обзор 
недельной главы Бешалах, шестой годовой цикл). 

Кроме того, Раши, анализируя данный фрагмент, пишет, что Итро 
присоединился к еврейскому народу только после дарования Торы. 
Почему же Тора рассказывает о его прибытии в еврейский стан — до 
описания этого великого события? 

Тут, прежде всего, следует отметить, что Тора, как мы не раз 
говорили в наших обзорах, не ставит перед собой цель — излагать 
факты в их исторической последовательности. У Торы — своя 
«внутренняя логика», которую невозможно постичь, рассматривая 
лишь поверхностные слои ее текстов. 

В процессе анализа начала недельной главы Итро, в кни-
ге Зоѓар задается вопрос: почему здесь подчеркивается — «И 
услышал Итро» (Шемот, гл. 18, ст. 1)? Неужели о том, что произошло 
с евреями, узнал только он, а весь остальной мир ничего не 
услышал? 

Конечно же, весь мир «слышал» об этом, — разъясняют Учителя, — 
но — не воспринял случившееся «близко к сердцу». И лишь Итро 
ощутил благоговейный трепет перед Всесильным Творцом мира и 
почувствовал непреодолимую тягу к Нему. 

Слышали многие, — подчеркивает Устная 
Тора (Мидраш Танхума), комментируя 
недельную главу Итро, но далеко не все 
обратили на внимание на дошедшую до 
них информацию. Здесь, в этом Мидраше, 
говорится о разнице, которая существует 
между понятиями «слышать» и — 
«услышать». «Слышать» означает — 
мимоходом отметить факт, не сделав 
никаких выводов. А «услышать» — это 
воспринять событие, применить информа-
цию на практике и извлечь для себя из 
этого какую-то пользу. Умение «услышать» 
в нашем мире — ключ к успеху. 

Об этом, в сущности, сказано от имени 
Всевышнего и в Танахе, отмечается в 
Мидраше Шемот Раба (гл. 27). И в 
подтверждение дается такая цитата: 
«Поверните уши ваши (в Мою сторону) и 
идите ко Мне, услышьте, и живы будут 
души ваши» (книга пророка Иешаягу, гл. 
55, ст. 3). 

Всевышний дорожит своим народом, а 
потому дает ему ясное 
указание — как себя вести, 
чтобы остаться в живых и жить 

наполненной смыслом 
жизнью. 

Предположим, человек упал с 
крыши и получил множественные ранения. 
Как поступает в таких случаях врач, к 
которому привезли раненого? Врач 
наложит повязки на каждую рану — так, что 
человек будет весь в бинтах. 

Но у Творца — иная «методика лечения 
неисправностей». Он в данном случае 
выделяет из 248-ми — один человеческий 
орган, ухо. И «настраивает» его на «нужную 
волну» — «если ухо слушает Меня, то будет 
жить и все тело». Однако сам по себе факт, 
что у нас есть уши, еще не гарантирует, что 
послание Всевышнего будет воспринято 
должным образом. Основное требование 
Творца — его послание осознать. По этому-
то, по всей видимости, и предваряет 
рассказ об Итро описание акта дарования 
Торы. Ибо именно он оказался тем 
человеком, который проявил способность 
услышать и осознать… 

В одном из Мидрашей (Мехильта) 
рассказывает, что еще до дарования Торы, 
народы земли услышали страшный грохот и 
очень испугались. Цари народов отправи-
лись к нееврейскому пророку Биламу (см. 
на сайте, к примеру, обзор недельной 

«И услышал Итро, жрец 
Мидьяна....» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=itro
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=itro
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=itro
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=beshalah#4
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=beshalah#4
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=balak
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главы Балак, четвертый годовой цикл обсуждения) — за советом и 
разъяснением. Они опасались, что миру снова грозит катастрофа — 
если не потоп, то, может быть, уничтожающий все пожар. Но Билам 
успокоил их. Обладая даром прочтения знаков Свыше, он сообщил, что 
никакого бедствия не будет, это Всевышний собирается дать своему 
народу Тору. «Всевышний благословит свой народ миром», — 
произнесли цари. И разошлись. 

Итро услышал тот же грохот и пошел на звук, чтобы присоединиться к 
еврейскому народу и иметь возможность тоже получить То-
ру. Мехильта говорит, что Итро первым из всех людей воскликнул: 
«Барух а-Шем!». 

Слово «барух» употребляется в значении — «благословенный» и имеет 
довольно сильную эмоциональную окраску (более точный перевод 
выражения «Барух а-Шем!» — «преклоняемся перед Всевышним»). 
Моше и весь еврейский народ были столь глубоко поражены 
надъестественными явлениями Исхода и рассечением вод Тростнико-
вого моря, что в их сознании эти впечатления и у горы Синай все еще 
были очень яркими. Они благодарили Всевышнего, но, выражая свою 
признательность, не произносили слово «барух», потому что 
дарование Торы не произвело на них большего впечатления, нежели 
чудеса Исхода. 

Итро же рассуждал иначе. «Если 
Амалек, который знал о чуде 
рассечения морских вод, — думал 
Итро, — решился напасть на евреев, 
проигнорировав проявления Его 
Мощи, значит, впечатление, которое 
произвели на мир чудеса Исхода — 
недостаточно сильное, и надо просить 
Творца увеличить его и укрепить». В 
результате этого размышления и 
появилась в нем потребность 
произнести это слово — «барух». 

Что касается царей других народов, они, в отличие от Итро, были 
обеспокоены лишь собственной судьбой. Как только они узнали, что 
громы, молнии и звуки шофара (бараний рог, в который, согласно 
еврейской традиции, трубят в особых случаях — см. на сайте, к 
примеру, материалы, посвященные празднику Рош а-Шана) 
знаменую дарование Торы, они успокоились и вернулись к своим 
делам. Они, правда, направили благословение народу Всевышнего, но 
сами не собирались участвовать в этих событиях. Им казалось, что они 
от всего этого грома и грохота ничего не получат. 

Только Итро воспринял донесшиеся до него звуки, как призыв. Итро 
благословил Имя Творца, надеясь, что и он насладится Торой. 

То, что мы воспринимаем на слух, может оказаться неразборчивым. 
Поэтому человеческое ухо не может сфокусироваться на конкретном 
звуке и воспринимает его со всех сторон. Зрительное же восприятие 
предмета связано с необходимостью всмотреться в то, что глаз хочет 
увидеть. Но в том-то и дело, что слова Всевышнего надо было 
услышать с той же «фокусировкой», которая свойственна зрению 
человека. Сыны Израиля «физически» видели звуки, чтобы услышать 
все правильно. 

Талмуд рассказывает, что дальнейшую судьбу раби Аки-
вы (величайший Учитель Мишны, 2-й век) определил момент, когда он 

увидел, как вода подтачивает камень — 
увидел бороздки, которые остаются в 
каменной тверди под воздействием, 
казалось бы, «не активной» воды. И он 
подумал тогда: если уж вода обтачивает 
камень, то и Тора может изменить сердце 
человека. Весь мир, вся природа призывает 
внимательного человека к тому, чтобы он 
услышал Голос Неба и посвятил свою жизнь 
служению Творцу. 

Об этом писал царь Давид в книге Псалмов, 
включенной в Танах: «Небеса рассказывают 
о славе Всевышнего» (Теилим, пс. 19, ст. 2). 

Всмотритесь в небо, прислушайтесь к звукам 
океана и к вам придет благоговение перед 
Всевышним, — наставляет Давид. — «От 
имени Твоего говорит сердце мое — ищите 
Лицо Мое!» (Теилим, пс. 27, ст. 8)… 

Талмуд, анализируя правила чтения молитв, 
отмечает: если, к примеру, 
некто, читая Шма, 
Исраэль (см. на сайте обзор 
первой части листа 
2 трактата Берахот), дважды 
произнесет — Шма, Исраэль, 
Ад-най Элогейну, Ад-най 
Эхад («Слушай, Израиль, 
Всевышний правит нашей 
судьбой, Всевышний — Один 
и Един…»), остальные 
молящиеся миньяна (не 
менее десяти взрослых, 
начиная с 13-летнего 
возраста, евреев-мужчин), 

заставят его замолчать (см. на сайте обзор 
второй части листа 33 трактата Берахот). 
Потому что «двойное» прочтение дает повод 
заподозрить, что человек взывает к «двум 
божествам». Иначе говоря — в идолопо-
клонстве. 

Все Творение говорит о единстве Всевышне-
го. Нет и не может быть «множественности» 
— только Один, Единый Голос Творца 
отовсюду взывает к человеку. 

Каждый день, — сообщают Учителя 
(трактат Авот, гл. 6), — от горы Синай 
исходит голос, который произносит: «Горе 
народу, не проявляющему уважения к 
Торе». 

Комментаторы разъясняют, что процесс 
дарования Торы не закончился, он — 
продолжается. Имеющий уши, да услышит 
Голос Всевышнего, постоянно дарующего 
Тору — основу всего сотворенного мира. 
Когда люди не слышат этого Голоса, от горы 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=balak
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=42#2.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=42#2.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=42#2.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=50#31.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=50#31.1
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Синай исходит другой голос, голос упрека — 
«Горе народу…». 

Талмуд (трактат Кидушин, лист 22) 
обсуждает текст Торы, где сказано, что рабу
-еврею, который принял решение по 
истечению срока рабства остаться рабом, 
прокалывали мочку уха (Шемот, гл.. 21, ст. 
5-6). Возникает вопрос: почему — мочку? 
Ведь это — лишь хрящ, не участвующий в 
процессе восприятия информации. 

В этом содержится более глубокий, 
символический смысл, — объясняют 
Учителя. — И речь идет здесь о слуге 
Всевышнего. Наружное ухо служит нам 
эдакой воронкой, воспринимающей 
звуковые волны и направляющей их во 
внутреннее ухо. Проблема слуги Всевышне-
го не в том, что он не слышал то, что сказал 
Творец на Синае: что Он — Один и Един, и 
нет никого и ничего, кроме Него. Он, 
конечно же, слышал Голос Всевышнего. Но 
наружное ухо не донесло до него, что 
Творец обращался к нему лично. 

В Торе есть такие строки: «И сказал Каин 
Авелю, брату своему... И когда они были в 
поле, восстал Каин на Авеля, брата своего и 
убил его» (Берешит, гл. 4, ст. 8). 

Что же сказал Каин Авелю? — спрашивают 
Учителя. 

Каин, — пишет Ибн Эзра (известный 
комментатор Торы, жил в Испании; конец 
11-го — начало 12-го века), — просто 
повторил Авелю Всевышнего — «…если 
станешь лучше, прощен будешь, а если не 
станешь лучше — у входа грех лежит, и к 
тебе влечение его, но ты будешь господ-
ствовать над ним» (Берешит, гл. 4, ст. 7). 

Но как могли эти слова Всевышнего 
привести человека к убийству? 

Как многие люди, — дают уточнение 
Учителя, — Каин услышал упрек, но решил, 
что не адресован конкретно ему. И, 
поскольку рядом с ним в тот момент был 
только Авель, Каин решил, что слова упрека 
адресованы брату. И вместо того, чтобы 
задуматься над собственным поведением, 
Каин «переправил» упрек Авелю. Поэтому 
слова Всевышнего не только не предотвра-
тили убийство, но, возможно, вызвали в 
Каине нехорошие чувства. 

Упрек как воспитательная мера эффективен 
лишь в том случае, если он воспринят 
человеком. И будет абсолютно бесполез-

ным, если человек не принимает упрек на свой счет. 

По-настоящему чуткий человек в подобных случаях начинает 
анализировать свои поступки. Приведем такой пример. Раввин дает 
урок большой, не знакомой ему аудитории и говорит о скромности 
вообще и о скромности в одежде, в частности. После лекции он 
получает записку: «Прошу меня простить за неподобающий вид. 
Понимаю, что прозвучавший в Ваших словах упрек относился ко мне. 
Обещаю, что не повторю такую ошибку». 

Автор письма обладал настолько чистой и чуткой душой, что 
адресовал наставления, обращенное большому числу людей — 
себе… 

Наши Учителя отмечают и еще одну функцию наружного уха. 

Хрящевая ткань наружного уха — гибкая и мягкая, — подчеркивает 
Талмуд (трактат Кетубот, лист 5). — Поэтому, если кто-то попадает в 
ситуацию, когда другие говорят лашон а-ра, он может завернуть ухо 
так, чтобы не слышать запретные речи (см. на сайте, к примеру, 
ответ «Как сообщить на работе отрицательное мнение о челове-
ке?», в разделе «Спроси у раввина»). 

Конечно же, заткнуть уши, чтобы не слушать лашон а-ра можно и 
пальцами, — продолжают Учителя. — Они, пальцы, имеют вполне 
приспособленную для этой цели форму. Но тогда возникает вопрос: 
зачем нам такое строение наружного уха? Да и вообще… Если 
человек не хочет слушать неподобающие речи, он может удалиться, 
уйти от тех, кто произносит «плохие слова». Тогда-то он точно ничего 
такого не услышит. 

Существует три вида лашон а-ра, — отвечают на это Учителя. — И к 
каждому из видов следует относиться по-разному. 

Бывают люди, которые часто говорят лашон а-ра. Таких людей нужно 
избегать. Если, к примеру, такой человек входит в комнату, где вы 
сидите, лучше всего — подняться и покинуть помещение 
(естественно, соблюдая общепринятые правила вежливости). 

Ко второму виду лашон а-ра относятся высказывания о других, от 
которых не в состоянии порой удержаться хороший человек. В 
данном случае нет необходимости избегать встреч с ним. Надо 
постараться не слушать, что он говорит. 

Третий вид лашон а-ра — намеренное высказывание о каком-то 
человеке в случаях, когда информация необходима, скажем, для 
ведения дел (см. ответ, отмеченный выше). В этой ситуации, если вы 
оказываетесь невольным слушателем, и тема разговора вас не 
касается, надо повернуться и уйти. Если же эту информацию даете вы 
сами, нужно позаботиться о том, чтобы при разговоре не было 
посторонних. 

Итак, приобретая «сопутствующие сведения», мы можем учиться у 
Итро умению слышать Голос Всевышнего, обращенный к каждому из 
нас. И нам сейчас это особенно важно, ибо, читая недельную 
главу Итро, мы заново получаем Тору. Ведь в этой главе описывает-
ся величайшее событие в истории нашего народа — дарование Торы, 
первая и последняя непосредственная встреча Творца мира с 
еврейским народом. 

Об этом немало пишут и говорят. И все же суть этого события нам во 
многом непонятна. Что, собственно, открылось нам на горе Синай? 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q79.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q79.htm
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Как отреагировали на это сыны Израиля? 
Как все это происходило?.. 

Все Десять Заповедей, — пишет Раши, 
комментируя тексты, описывающие это 
события, — были даны одновременно. 
Причем, на языке, который «уста не могут 
произнести, а ухо не может услышать». 

Но как это — «одновременно»? Если 
Всевышний действительно дал все Десять 
Заповедей «в унисон», то вряд ли кто-то из 
присутствующих на этой Встрече был в 
состоянии разобрать что к чему. И в чем 
тогда цель Откровения, если люди не могут 
его понять? Почему Всевышний говорил 
так, что люди не могли услышать, что Он 
сказал им? 

Сначала в нашей недельной главе дается 
содержание Десяти Заповедей (см. на 
сайте обзор недельной главы Итро, 
первый годовой цикл). И сразу же, следом, 
в Торе написано: «А весь народ видел 
громы и пламя, и звук шофара, и гору 
дымящуюся. И, как увидел народ, они 
вздрогнули и стали поодаль. И сказали 
Моше — говори ты с нами, и мы будем 
слушать, и пусть не говорит с нами 
Всевышний, а то — умрем» (Шемот, гл. 20, 
ст. 18-19). 

Иными словами, Тора говорит нам, 
что люди «видели звуки», и это испугало 
их. Они попросили Моше разговаривать с 
Творцом, чтобы они могли услышать. Моше 
возражает им, как написано далее: «И 
сказал Моше народу — не бойтесь, ибо для 
того, чтобы испытать вас пришел Всевыш-
ний, и чтобы страх вы испытали перед Ним, 
дабы (впредь) не грешили. И стоял народ 
вдали, а Моше приблизился к мгле, пошел 
туда, где Всевышний» (Шемот, гл. 20, ст.. 
20-21). 

Факт, что люди видели, а не слышали звуки, 
подтверждается и словами, которые мы 
читаем далее: «И сказал Всевышний Моше 
— так передай сынам Израиля: вы видели, 
что с Неба говорил Я с вами» (Шемот, гл. 
ст. 22). 

Люди видели звуки, которые в обычных 
обстоятельствах можно только услышать, — 
уточняет Раши в своем комментарии к 
книге Шемот. 

Именно так и написано в Торе, которая, 
вместо глагола «слышать», использует 
глагол «видеть». И в нашем воображении 
складывается картина: Всевышний 

обращается к народу необычным, чудесным образом. Люди «видят» 
связь с ним, но слышать — не могут. Когда же Творец призывает их 
выслушать Его, они находятся в состоянии такого благоговейного 
трепета и страха, что просят Моше стать посредником между ними и 
Всевышним. И — упускают уникальную возможность напрямую 
связаться с Творцом… 

Итак, мы уже понимаем, что Встреча с Всевышним была надъесте-
ственным явлением, и никто не мог усомниться, что звуки, которые 
они видели, исходили от Творца. 

Люди, однако, не знали, что сказал Всевышний — они не могли 
слышать «слова». Поэтому Всевышний повторил заповеди так, чтобы 
народ мог услышать. Именно в этот момент народ Израиля и попросил 
Моше стать посредником, упустив единственную в истории возмож-
ность прямого контакта с Творцом. 

Наши мудрецы говорят, что Первые две заповеди, — подчеркивает 
Раши, — Всевышний дал еще до того, как народ обратился к Моше со 
своей просьбой. 

Действительность покажется нам еще более сложной, если мы 
заглянем в следующую недельную главу — Мишпатим и прочтем: «И 
сказал Всевышний Моше — взойди ко Мне на гору и будь там. И Я дам 
тебе скрижали каменные, Тору и заповеди, которые Я написал для 
обучения их» (Шемот, гл. 24, ст. 12). 

Эта цитата сообщает, что Тора на скрижалях, полученная Моше на горе 
Синай, содержала гораздо больше Десяти Заповедей. Все 
613 мицвот (множественное число от слова мицва — «заповедь») 
включены в десять речений-заповедей, — пишет Раши, разъясняя 
смысл приведенного здесь стиха. 

Тогда возникает вопрос: неужели Всевышний дал все шестьсот 
тринадцать заповедей на Синае — при том, что люди не могли 
услышать ни одного слова? 

Мысль, что у горы Синай были оглашены все шестьсот тринадцать 
заповедей, глубоко анализируется в Мидрашах (Устная Тора) и в 
раввинской литературе. И большинство Учителей приходит к выводу: 
если Тора, которую Моше получил на горе Синай содержала все 
шестьсот тринадцать заповедей, то появляется возможность объяснить 
саму природу этого грандиозного, величайшего события. 

Если все 613 мицвот включены в текст Десяти Заповедей (которые, как 
мы помним Творец давал — одновременно), получается, что Он сразу 
же, в «полифоническом исполнении», огласил и все 613 заповедей. 

Если дело обстояло именно так, у народа не было шансов на то, чтобы 
услышать сказанное, и оставался один вариант — «увидеть» слова 
Творца. Конечно же, информации было гораздо больше, чем люди 
могли усвоить — и с точки зрения количества, и с точки зрения ее 
содержания. И теперь — самое время вернуться к нашему предыдуще-
му вопросу: какова была цель дарования Торы, если народ ничего не 
мог услышать? 

Между двумя чувствами — слух и зрение — существу-
ет принципиальная разница: в определенную единицу времени 
человек может слышать только один звук, но видеть он может 
одновременно — большое количество объектов. В этом контексте и 
следует понимать природу Синайского Откровения. 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=itro
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Самым необычным в этом событии был сам факт, что трансценден-
тальный, бесконечный Всевышний общается с человеком. А для того, 
чтобы это общение стало реальным, оно, несомненно, должно было 
отличаться от любого известного нам способа коммуникации. Творец 
на время Встречи как бы «поменял местами» функции органов 
зрения и слуха, стер границы между ними. В этом и состояла 
надъестественность события (временное изменение законов 
природы). 

Еще один аспект необычности Встречи заключался в том, что вся Тора 
была дана как единое целое. Это и потребовало использования 
органов зрения вместо органов слуха. Только в том случае, если 
народ увидит то, что при любых других обстоятельствах можно лишь 
услышать, он сможет получить Тору в том виде, в каком Всевышний 
хотел ее дать. 

И последнее. Всевышний стремился к тому, чтобы народ «услышал» 
все детали. Поэтому после дарования Торы в ее целостности, 
Всевышний начал давать заповеди — по одной. 

Первая цель была достигнута, и Синайская Встреча оказалась 
настолько впечатляющей, что стала базой для веры в Творца. 

Была достигнута и вторая цель: народ получил Тору как единое 
целое, но без деталей. Детали составили следующий, очень важный 
этап. 

Разница между тем, чтобы видеть красоту еврейского мировоззре-
ния, еврейской традиции — с одной стороны, и услышать все детали 
— с другой, это, в конечном счете — разница между признанием 
еврейского мировоззрения и соблюдением заповедей Торы. 

Устная Тора (Мидраш Ялкут Шимони) сообщает, что буквы первых 
скрижалей вернулись на Небо. Из них впоследствии были составлены 
шестьсот тринадцать заповедей и Устный Закон… 

Авторы текста рав Зеэв Лефф и рав Ари Канн 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

П 
очему сегодня так популярна левая идеология? 

Здравствуйте. 

Как Вы считаете, почему сегодня так популярна левая 
идеология, ещё и среди, казалось бы, образованных людей 

(евреев и неевреев)? Ведь опыт СССР, Венесуэлы, Кубы, некоторых 
европейских и других стран наглядно демонстрирует, что левые 
идеи граничат с безумием. 

Кажется невероятным, что половина США и большая часть Европы 
сошли с ума. 

Андрей 
Украина 

Ч тобы разобраться в теме, которой посвящен Ваш вопрос, нужно 
иметь представление о фундаментальных принципах, на которых 

строится мир. Их — несколько. Однако в контексте нашего разговора 
нужно понять суть двух из них, знать два фундаментальных принципа, 
на которых строится мир (на самом деле фундаментальных 
принципов в нашей традиции больше). 

Первый состоит в том, что в мире 
существует правая и левая сторона. Правая 
— соотносится с тем, что дает нам 
Всевышний. То есть правое —
 предоставление человеку возможностей 
для реализации задач, которые Он ставит 
перед нами в земном мире. 

Иначе говоря, правая сторона позволяет 
миру существовать и развиваться. 

Левая сторона отражает идею получения от 
Всевышнего всего, что Он дает. 

Второй фундаментальный принцип 
заключается в том, что в каждом человеке 
присутствует стремление иметь больше, 
чем у него есть. Иначе говоря, если у 
человека есть, условно говоря, 100 единиц 
(это могут быть деньги, власть, почет и т.п.), 
он хочет, чтобы у него было 200 единиц, то 
есть — в 2 раза больше. 

Наши Учителя сформулировали этот 
принцип так (в переводе на современные 
реалии): если у человека есть тысяча 
долларов — он хочет иметь две тысячи 
долларов; или, если у него — миллион 
долларов, он хочет иметь два миллиона. 

Речь идет о данности, и не стоит рассчиты-
вать, что мы в состоянии это изменить. 

Впрочем, воспитательный процесс может 
включать в себя работу с этой данностью — 
так, чтобы она не была разрушительной и 
для самого человека и для его окружения. 

Возможна и другая ситуация, когда с этой 
данностью не хотят работать, не хотят 
ослабить ее, но, наоборот — хотят ее 
«оседлать», чтобы извлечь для себя ту или 
иную выгоду. 

И тогда люди, которые у власти или 
стремятся к ней — могут воспользоваться 
страданиями других людей от того, образно 
выражаясь, что у них есть только тысяча 
долларов, а им хочется иметь две тысячи. 

В этих случаях им обещают сделать все, 
чтобы они имели две тысячи. 

Есть и еще один метод практического 
применения этих двух фундаментальных 
принципов. 

В человеке разжигается зависть. И ему 
говорят, что ты имеешь только тысячу, а у 
другого — две тысячи. На первом этапе я не 
могу дать тебе две тысячи, но вместе мы 
можем сделать так, что у другого тоже не 
будет двух тысяч.  
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И тогда ты не будешь страдать от «вопиющей несправедливости». 

Это краткое изложение тех политических схем, которыми пользовались и 
пользуются представители левого лагеря. 

Поскольку обозначенные здесь принципы — фундаментальные, это 
означает, что так будет всегда. И не имеет значения, что социалистиче-
ские (на самом же деле — коммунистические) идеи всегда, по большому 
счету, сеяли в мире зло, разрушение и смерть. Знание об этом не 
помогает не попасть на удочку пропагандистов левых концепций, потому 
что в сердце любого человека заложены эти два принципа, ибо они 
отражают Устройство мира. 

Принципиальные изменения произойдут только в конце времен — в 
конце Шестого тысячелетия, когда станет очевидным, что в мире есть 
только Всевышний, и ничего, кроме Него. Что наша задача — осуществ-
лять ту работу, которую Он нам поручил. И — не заниматься превращени-
ем одной тысячи в две тысячи и не завидовать чему бы то ни было. 

Понимаю, что мой ответ в настоящий момент звучит — неутешительно. 
Однако можно воспринимать это иначе и работать над тем, чтобы 
приблизить события, связанные с завершением Шестого тысячелетия. 

При всем при том, естественно — остается необходимость разъяснять 
вред левых идей. Но еще важнее все же — работать над осознанием 
первого фундаментального принципа, который, повторю, заключается в 
том, что в мире есть только Всевышний, который и сформулировал наши 
задачи в этом мире. И благодаря этому — наша жизнь наполнена 
смыслом...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Р 
аби Овадия Сфорно девиктимизирует еврейскую историю? 

Шалом! 

Сегодня наткнулся на столь актуальный комментарий к главе 
Шмот. 

Итальянский раввин 16 века раби Овадья Сфорно девиктимизирует 
еврейскую историю. У него евреи не жертвы, а люди, несущие 
ответственность за свои далеко не всегда достойные поступки. А 
главная цель 10 казней - не месть египтянам, а попытка спасти их. 

В свете этого взгляда Сфорно потрясающе интересно комментирует 
диалог Моисея с Богом у неопалимой купины (или, как там называют 
этот куст?). 

И сказал Моисей Богу: вот, я приду к сынам Израиля и скажу им: Бог 
отцов ваших послал меня к вам. А скажут мне они: как Ему имя?”. Что 
сказать мне им? 

Моисей спрашивает: а как я объясню евреям легитимность моей 
миссии? Что ответить на вопрос: с какой стати ты пришёл избавлять 
нас? (Правда же евреи не сильно изменились за последние тысячеле-
тия?). 

Собственно, почему Моисей более легитимен законно занимающего 
трон Фараона? 

На это Бог даёт ему ответ, который в тексте Торы выглядит 
абсолютно непонятным. 

И сказал Бог Моисею: Я Сущий, который пребудет. И сказал: так скажи 

сынам Израиля: Вечносущий послал меня к 
вам. 

Может быть, он просто хотел узнать, 
от чьего имени ему нужно выполнять 
задание? От имени какого Б-га. У них же 
там их много было. 

Пришёл бы Моисей и сказал им: «Я от Б-
га», а они ему «От какого из?». Вот он и 
интересуется... 

Может такое быть? 

Владимир 
Украина 

С корее всего, Вы пока не успели 
накопить достаточный опыт в изучении 

Торы и наших книг. Поэтому Вас и поразили 
слова раби Овадии Сфорно. И Вы даже 
снабдили его мысли заголовком — 
«девиктимизация еврейской истории». 

Если бы Вы, пусть даже поверхностно, но 
внимательно прочли Пятикнижие (Хумаш) 
— Вы обнаружили бы подробное описание 
страданий и мучений нашего народа в 
результате того, что евреи в какой-то 
степени нарушили условия Союза с 
Творцом (см. гл. 26 книги Ваикра и гл.28 
книги Дварим). 

Кроме того, Вы, очевидно, не заметили, что 
для мучителей и гонителей нашего народа 
Творец мира не предусмотрел никаких 
льгот и привилегий. 

Все это очень просто. Человека, еврея и 
нееврея, или группу людей наказывают за 
их проступки. 

Никто из неевреев не имеет права сказать 
еврею: «Ты — нарушитель законов Торы, и 
поэтому я пришел, чтобы ограбить тебя, а, 
может быть, и убить». Потому что грабеж и 
убийства запрещены не только евреям, но 
— всем людям. 

Потом, при подведении итогов, будут 
рассматривать, как евреи себя вели, и как 
неевреи проявили себя в отношениях с 
евреями. 

Грабители и убийцы будут по заслугам 
наказаны. И точно так же — те или иные 
беды еврейского народа будут сопоставле-
ны с уровнем выполнения или нарушения 
законов Торы. 

Ни у Гитлера, ни у Сталина — нет ни 
малейших оправданий на Небесном Суде. 
Хотя каждый из них как будто бы мог, 
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вероятно, сказать: «Я плохо относился к 
евреям, потому что они плохо относились к 
законам Торы». 

На Небе отвергнут это простым и 
убедительным доводом: «Ты не удостоился 
чести быть в составе Суда. Поэтому — не 
вправе выносить приговоры. Следователь-
но, твои действия можно квалифицировать 
только как бандитизм самого низменного 
толка». 

Что же касается рава Овадии Сфорно, он 
напоминает нам о том, что у поверхностных 
и очевидных фактов грабежей и убийств — 
глубоко уходящие корни. То, что делали 
неевреи — будет рассматриваться на 
одном заседании Суда. А наши деяния — 
на другом заседании. 

Поэтому термин «девиктимизация» 
применительно к нашему разговору, прямо 
скажем — очень неудачный. 

Все остальное в Вашем письме — о диалоге 
Моше с Всевышним и т.д. и т.п. — содержит 
в себе много путаницы. 

Рекомендую внимательно прочесть 
комментарии к этому месту Торы. 
Конкретно советую комментарии Раши, 
Рамбана, Ор hа-Хаима, Мальбима, рава 
Шимшона-Рафаэля Гирша, Кли Якар (в 
переводе — «Драгоценный сосуд»; 
название одного из наиболее известных 
комментариев к Торе, который составил 
рав Эфраим-Шломо Лунчиц). Ну, и, конечно 
же — комментарии рава Овадии Сфорно. 

Надеюсь, что после этого общий смысл 
диалога, о котором Вы пишете — станет 
Вам намного яснее...  

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
 людьми можно общаться 
мысленно, на расстоянии? 

Уважаемый раввин! 

Как Вы считаете, возможно ли 
общаться с людьми на расстоянии? 

Я имею ввиду не словами или письменно, а 
с помощью воображения. Например, 
поставить перед собой образ знакомого 
тебе человека и мысленно общаться с 
ним. 

Спасибо за ответ. 

Белла 
Кирьят Гат 

П онимаю, что очень хотелось бы верить в существование 
телепатии. В то, что люди в состоянии общаться виртуально и без 

компьютера и прочих средств электронной связи, но — «просто так», 
на расстоянии передавая друг другу идеи и мысли. 

Изобретение беспроволочных технологий значимо обогатило 
возможности человечества в обеспечении контактов на любом 
расстоянии. Однако хочется большего. 

Здесь следует отметить, что из Торы, в частности, из ее внутренних 
слоев — мы узнаем о существовании высоких духовных миров, на 
уровне которых происходит взаимодействие человеческих душ. И если 
так — почему бы не предположить, что человеческие существа 
способны сознательно и активно общаться в параллельных нашей 
реальности, нематериальных мирах? 

Для ответа на этот вопрос обратимся к источникам — к книгам Торы и 
трудам еврейских Учителей. И постараемся понять, есть ли в них 
свидетельства того, что можно передавать или «читать» мысли, не 
используя ни органы речи, ни какие-либо материальные средства. 

Проделав эту работу, мы убедимся, что свидетельства такого 
«нестандартного» контактирования (передача мыслей) действительно 
есть. Правда, не между людьми, но — между человеком и Творцом 
мира. 

Так, например, неотъемлемая составная Торы — Танах, в состав 
которого входят книги Пророков (Невиим). Они представляют собой 
изложение наставлений еврейскому народу, полученных пророками в 
результате их внутренних диалогов с Всевышним. 

Само по себе пророчество строится на способности человека 
воспринимать информацию, которую ему передают с Неба (напомним, 
что пророчество прекратилось с разрушением Первого Иерусалимско-
го Храма). Это могло быть общение наяву, посредством особого 
внутреннего ощущения, как у нашего праотца Авраама. Или — во сне, 
как это произошло с нееврейским пророком Биламом. Ночью ему 
явился Всевышний и призвал — не проклинать евреев. 

Отмечу, что Авраам, Моше Рабейну и некоторые другие пророки 
могли не просто воспринимать «слова» Всевышнего, но и вести с ним 
диалог. 

Однако свидетельств так называемой «телепатии» между людьми, 
даже самого высочайшего духовного уровня мы — не находим 
(подробнее об этом — см. на сайте в ответе «Телепатия — реальность 
или трюк?»). Зато есть нечто иное, что стоит упомянуть в данном 
контексте. 

Известно немало примеров проявления удивительной человеческой 
проницательности, когда некто, бросив на человека взгляд или при 
мимолетном знакомстве способен «почувствовать» его, распознать его 
намерения. 

Способность «духовного» видения людей свойственна некоторым 
нашим мудрецам и Учителям. Самым великим из них, возможно, был 
царь Шломо, обладающий особой мудростью. Такими были и великие 
Учителя прошлого. Например — раби Ицхак Лурия Ашкенази (Ари hа-
Кадош), который, взглянув на человека, мог определить корень 
духовных проблем его души. 

Да и в сравнительно недавнее время были Учителя Торы, которые 
практически без разговора могли понять суть личности стоящего перед 
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ними человека и, соответственно — дать ему ценный, подходящий 
лично ему совет. 

Существует и особый вид взаимодействия на уровне чувств, который 
описан в книгах Торы и встречается и среди обычных людей. 

Многим, полагаю, известны факты, когда близкие люди, даже на 
большом расстоянии, почувствовали, что происходит с кем-то из них. 

В Торе примером такого явления служит событие из книги Иова. 

Друзья Иова, почувствовав, что с ним случилась беда, приходят 
помочь ему. И что удивительно — они появляются у Иова в один 
день, хотя и жили они в разных краях, далеко друг от друга. 

Подводя итог сказанному, отмечу, что нигде в нашей традиции не 
говорится, что у нас есть возможность «читать мысли» или дистанци-
онно передавать информацию. Параллельная нашему миру духовная 
реальность нам не доступна. В том смысле, что это — некая данность, 
в которой мы живем, но использовать ее в наших целях — не 
состоянии. 

И это — только к лучшему. Представьте, что было бы, если мы 
обладали способностью читать мысли других людей или 
«телепатически» передавать им информацию. Ведь значимая часть 
общения людей между собой построена, к сожалению, не на 
позитиве. 

Отмечу и то, что случаи взаимодействия людей на расстоянии на 
уровне чувств — не инициируются людьми, но посылаются человеку 
Всевышним. Это означает, что сами мы не можем устраивать такие 
«сеансы». Ключи от этого— на Небе.  

Автор текста Михаэль Бергман 

Р 
ассказы юмористов, сатириков и блогеров — тоже лашон 
hа-ра? 

Здравствуйте, уважаемый рав Эссас. 

Помогите, пожалуйста, понять, что происходит, когда 
мы хотим остановить того, кто собирается сказать лашон а-ра. 

Он ведет себя, как ребенок, защищающий игрушку: «И - ты не 
знаешь, что я хочу сказать… И – да это ничего страшного. И - да 
это все говорят…». Приходилось даже выходить из комнаты пару 
раз. 

После многих лет изучения этого закона и стараний соблюдать его 
вдруг появился вопрос – может ли быть, что все эти рассказы 
обладают большим зарядом энергии? Отрицательной, но… ведь 
юмористы и сатирики собирали стадионы… Или то, что они 
делают – не лашон-а-ра? 

И еще – ироничные эссе сегодняшних блогеров – это тоже лашон а-
ра? 

Спасибо за ответ. Здоровья и сорот товот Вам и всем работни-
кам сайта. И пусть а-Шем и дальше помогает нам всем! 

Элла Рухама 
Нетания, Израиль 

В ы выдвинули на обсуждение правильный, но чрезвычайно 
сложный вопрос. Даже сам термин лашон hа-ра практически 

невозможно перевести на русский язык. 

Простейший, но в самой минимальной 
степени верный перевод — «злословие». 
Действительно, слово «лашон» — это 
«язык», «слова», «разговор». А слово «ра» 
— это что-то плохое, нередко — «зло». 

Причем, эти слова или их замена на другие, 
к примеру, «сплетни», «клевета» и т.п. — 
тоже не передают точный смысл этого 
понятия. 

И мы еще не приступили к анализу темы об 
употреблении этих понятий на практике. 

Мне представляется, что реальное значение 
выражение лашон hа-ра проявляется в 
сообществе, где «нормой» считается 
почтение к Небесам, совестливость, 
скромность. 

Понятно, что все мы, без исключения, в той 
или иной степени, способны допускать 
ошибки. И, кроме того, нас постоянно 
атакуют негативные силы, известные под 
общим названием «йецер hа-ра». Поэтому 
— нужны подробные законы, которые 
позволят свести наши ошибки к минимуму. 

Но где и когда их можно применять? 

Только в том обществе, в котором 
определяющее значение имеет система 
вышеупомянутых ценностей. Недаром наши 
Учителя разъясняют, что некоторые люди 
погрязли в тех или иных нарушениях, но 
практически все — в нарушениях запрета 
на лашон hа-ра. 

Означает ли это, что нам надо просто 
сдаться? Ведь все равно нельзя, казалось 
бы, полностью искоренить эту духовную 
болезнь. 

Сдаваться, тем не менее — ни в коем случае 
не надо. Ибо внимательное отношение к 
себе в сочетании с постоянным изучением 
законов о лашон hа-ра имеет свойство 
облагораживать человека, просветлять его 
душу. И соответственно — сокращать число 
нарушений. 

Следует знать и помнить, что каждое 
отдельное нарушение, само по себе, вносит 
разрушение в духовный мир.  

И оттуда, из духовных миров, спускаются те 
или иные неприятности (ни про кого из нас 
не будь сказано!).  

И зачастую человеку даже не приходит в 
голову, что то, что он произнес что-то такое, 
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чего нельзя говорить — стало причиной 
целого ряда трудностей, которые 
появились в его жизни. 

Но и это — еще не все. 

Не случайно в начале ответа я подчеркнул, 
что эти законы реально выполнимы лишь в 
обществе, где преклонение перед 
Всевышним, совестливость и скромность, в 
каком-то смысле — норма. Только если это 
есть — можно начать «ремонт» манеры и 
содержания разговоров. 

Рассмотрим примеры, которые Вы 
обозначили — о сатириках, юмористах, 
блогерах и т.п. Не говорю уже об интернете, 
обладающем бесконечными возможностя-
ми распространения самого ужасного зла 
— низменных сплетен, откровенной лжи и 
совершенно безответственной чуши. 

Среди всех участников таких действ, в 
компании таких людей чаще всего просто 
нельзя находиться.  

С другой стороны, если человек неравноду-
шен к окружающим и хочет очистить 
«атмосферу» общения — он оказывается 
перед жестоким, болезненным выбором: 
изолироваться (чтобы как можно меньше 
«пачкаться») или — попытаться на эту 
атмосферу как-то повлиять. При том, что 
желание повлиять означает, что он волей-
неволей будет окунаться во всю эту грязь. 

Спасительной формулы, подсказывающей, 
как поступить — не существует. Нужно 
просто следить за собой, смотреть, чтобы 
естественное чувство омерзения и тошноты 
не стало чем-то привычным, допустимым. 
Впрочем, все это — очень индивидуально. 

В любом случае, всегда правильно и 
необходимо изучать законы о лашон hа-ра, 
стараться все больше и больше применять 
их к себе и, как минимум, быть примером 
для других, демонстрируя, который не 
является рассадником (источником) слов, 
произносить которые — нельзя. 

Означает ли это, что нельзя говорить ни о 
чем негативном? 

Нет, не означает. Но все же — надо 
стараться, чтобы это случалось как можно 
реже, и непременно — с учетом наших 
законов о запрете на лашон hа-ра. 

Постараюсь дать совет, воспользоваться 
которым непросто, но к этому надо 
стремиться. 

Если начать его выполнять — поначалу будет трудно. Но постепенно — 
станет легче и легче. 

Прошу не удивляться, но мой совет состоит в том, чтобы при встречах с 
товарищем или в компании друзей и т.п. — вообще не обсуждать ни 
присутствующих, ни отсутствующих. Чтобы заполнить неожиданный 
вакуум, который возникнет при реализации такой рекомендации — 
советую обсуждать мысли, идеи. Так — чтобы, конечно же, никого не 
задеть. 

Трудно? 

Очень. Мы не привыкли так жить. Но это — единственный способ 
повысить качество жизни. Все остальное — болото. И постоянные 
жалобы друг на друга и на всех — еще больше затягивают в трясину. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

“Команда” из двух человек объезжает иерусалимские районы, 
чтобы кого-то — просто навестить, кому-то — передать деньги. 

Ежегодно они собирают на пожертвования по полтора миллиона 
долларов...  

ИЕРУСАЛИМСКИЕ СУПЕРМЕНЫ 

Маян Пэйс-Яффе 

М 
не было 12 лет, когда я впервые попала в Израиль. 
Отчетливо помню, какие тяжкие ощущения охватили 
меня, когда в самом центре Иерусалима я увидела 
множество нищих с протянутыми руками. Они 
просили цедаку (пожертвование)... 

Много лет спустя, после еще нескольких визитов в Израиль, после того, 
как я, наконец, переехала сюда насовсем, нищие уже казались мне 
старыми друзьями. Одни и те же люди изо дня в день просили 
милостыню. Теперь они стали для меня как бы частью иерусалимского 
пейзажа. Теперь я знала, что они получают от туристов и иерусалимцев 
достаточно, чтобы нормально существовать. Порой, правда, я 
задавалась вопросом: есть ли в Израиле настоящая бедность? 

Ответ на этот вопрос я получила, когда вместе с моим мужем Ицхаком 
познакомилась с Давидом и Хаимом (имена настоящие, фамилии 
известны редакции). 

Эта “команда” из двух человек с воскресенья по четверг по четыре-
шесть часов, а по пятницам — дольше, объезжает один район за 
другим, чтобы кого-то — просто навестить, кому-то — передать деньги. 
Ежегодно они собирают на пожертвования по полтора миллиона 
долларов. 

В одно из таких благотворительных путешествий мы отправились 
вместе. 

Одна из первых остановок — в Меа Шеарим (религиозный район 
Иерусалима). Миновав магазины, мы вошли в мрачное полуразрушен-
ное здание. 

По дороге Хаим рассказал нам историю семьи, к которой мы сейчас 
направлялись. В доме — четверо детей. У главы семьи с детских лет — 
больное сердце. Неудачными были последние роды жены. Теперь она 
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страдает астмой. Младший ребенок тоже нуждается в медицинской 
помощи... 

— Постучите в дверь и скажите, что вас послал Хаим, — говорит нам 
наш “гид”. — Передайте чек и спросите, сколько еще нужно денег. И 
еще скажите, что мы готовы оплатить все их медицинские расходы. 
Да, не забудьте пожелать шаббат шалом... 

Мы поднялись по ступенькам и вошли в квартиру. Нас встретила 
женщина в окружении детей. Как только я произнесла — “Хаим”, 
лицо ее осветилось улыбкой. Я обменялась с ней несколькими 
фразами, и мы с мужем поторопились назад, чтобы “доложить 
обстановку”. 

Хаим записал имена докторов, суммы для оплаты и показал, куда 
идти теперь. 

Мы постучались в указанную дверь и очутились в учебном заведении 
для молодых девушек. Снаружи оно выглядела как обычная 
квартира. Войдя, мы увидели несколько жилых комнат — общежи-
тие, общую кухню, классы. Пожилой раввин обнял Хаима. 

— Это, — объяснил раввин, — убежище для девушек из нерелигиоз-
ных семей. Тут они знакомятся с еврейской традицией. Те, у кого есть 
дом, приходят сюда учиться, а те, кому некуда идти, нашли дом 
здесь. 

Раввин представил Хаиму одну из новых студенток. Черная юбка и 
белая кофта не ней явно не подходили ей по размеру. 

— Ей нужна новая одежда, — сказал раввин. 

— Откуда вы? — спросил девушку Хаим. 

— Из Тель Авива.... 

— Где вы жили перед тем, как придти сюда? 

— В хостеле, — прошептала она. — Родители отказались от меня... 

Через несколько минут Хаим уже протягивает ей чек на покупку 
необходимой одежды. Девушка, смущенная его добротой, глядя в 
пол, благодарит его и уходит в свою комнату. 

Хаим приехал в Израиль из Чикаго в 1967 году и уже через несколько 
месяцев начал собирать деньги на цдаку и раздавать их тем, кто в них 
нуждался. 

— Я реализую то, о чем думал с детских лет, — говорит он. — Никогда 
не забыть мне одну пасхальную ночь. В дверь постучали, и отец 
послал меня открыть. На пороге стоял бедняк, и отец отдал ему свою 
нарядную праздничную рубашку... А мой дед раздавал бедным к 
шаббату пакеты с продуктами. Так что, это у меня в крови... 

Днем Хаим изучает Тору, а помощь людям оказывает по вечерам. Он 
совершает благотворительные финансовые операции в миллион 
долларов, ничего не оставляя себе. Даже — на административные 
расходы. 

— Найти людей, нуждающихся в помощи — дело непростое, — 
сообщает Хаим. — Далеко не все готовы говорить вслух о своих 
трудностях. Есть очень застенчивые люди, которые, даже когда им 
предлагаешь помощь, говорят: “Нет, нет, что Вы, спасибо, у нас все 
есть”. А на самом деле на хлеб не хватает... 

Хаим и Давид ведут поиски через 
социальных работников, продавцов 
магазинов, семейных врачей. Нередко 
сведения поступают от тех, с кем они учат 
Тору, и от габаев (старост) синагог, которые 
есть в каждом районе города.. 

Такие рекомендации остаются лишь 
идеями, пока Хаим не примет решения, 
убедившись, что перед ним — действитель-
но нуждающийся в помощи человек. 

— Случалось навещать семьи в эрев 
шаббат (перед наступлением субботы). И 
собственными глазами видеть, что у людей 
не хватало еды для трапез, — рассказывает 
Хаим, — Или навещаешь попавшую в 
трудное положение семью зимой и 
видишь, как дети и взрослые дрожат от 
холода. 

Каждая семья требует индивидуального 
подхода. 

Давид рассказывает, что некоторые семьи 
получают чеки, а те, которые не умеют 
разумно тратить с деньги, получают 
обогреватели, холодильники, стиральные 
машины, продукты и все остальное, в чем 
нуждаются. 

Хаим и Давид наладили связи с магазинами 
в разных районах и получают продукты по 
себестоимости. 

В этом деле чрезвычайно важны подробно-
сти, знание людских характеров и 
склонностей. Среди бедствующих слоев 
населения, как говорит Давид, есть и такие, 
кто просит милостыню, удовлетворяя тягу к 
попрошайничеству, наркотикам или другим 
пагубным привычкам. 

— В Иерусалиме живет человек без ног, — 
приводит он пример. — Он просит 
милостыню на улице. Люди, проходя мимо 
него, думают: “уж ему-то, конечно же, надо 
помочь”. И не знают, что живет он в 
полностью оплаченной государством 
квартире и получает достаточно большое 
ежемесячное пособие. Он — заядлый 
карточный игрок, и никаких денег ему не 
хватает... 

— Люди нередко думают, главное — дать, 
— объясняет Давид. — Но на самом деле, 
чтобы выполнить мицву (заповедь) — 
помогать бедным, важно, чтобы помощь 
попала в руки того, кто действительно в ней 
нуждается. 

Давид и Хаим помогают семьям по всему 
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Израилю: от Цфата до Беэр Шевы, 
помогают религиозным и нерелигиозным, 
иммигрантам из России и Эфиопии, 
жертвам террористических актов и их 
семьям. И делают это не только для других, 
но и для себя. 

— Приятно сидеть за шаббатним столом и 
знать, что есть люди, которых ты обеспечил 
едой на шаббат. Это дает тебе радостные 
ощущения, — говорит Давид. 

Хаим и мой муж постучались в дверь 
квартиры, где живет семья новых 
репатриантов. Эта многодетная семья 
недавно приехала сюда, и глава семьи еще 
не успел найти работу. 

— Меня зовут Хаим, — заводит Хаим 
разговор с хозяйкой. 

Улыбка исчезает с ее лица. 

— Чем это мы заслужили такое? — с 
жесткой обидой в голосе спрашивает она, 
указывая на новую стиральную машину, 
которую Хаим привез этой семье на 
прошлой неделе. 

В бывшем Союзе даром ничего не давали. 
Непривычная к благотворительности 
женщина пребывала в растерянности, не 
понимая, что “последует” за столь щедрым 
подарком. 

— Это — не подарок, — как ни в чем ни 
бывало, улыбается Хаим. — Машина — 
моя. Можете пользоваться ею, сколько 
понадобится... 

Он проходит в глубь квартиры, прикидывая, 
что неплохо было бы и холодильник 
привезти. 

— Какой холодильник... — спрашивает он. 

Холодильник нам не нужен, — отрезает 
женщина, не дав ему договорить. 

Хаим не в обиде. 

Я просто хотел узнать, не могли бы Вы на 
время приютить мой новый холодильник?.. 

В конце концов, договорились, что 
холодильник прибудет через несколько 
дней... 

На очереди — семья, которая живет на 
первом этаже неприметного здания на 
окраине района Бухарим. Хаим рассказыва-
ет, что мальчики в этой семье нуждаются в 
дополнительных уроках, чтобы справляться 

со школьными заданиями. И он согласился оплатить расходы на 
репетитора. Они также нуждались в шкафах для хранения одежды и 
одеял, т.к. вся одежда хранилась в картонных ящиках, стоящих на 
пыльном полу. 

Мы с Ицхаком постучали в дверь. Открыла женщина средних лет. 

— Нас послал Хаим, — представляюсь я. 

Она обнимает меня. Отдаю ей чек, она благодарит меня и приглашает 
пройти — посмотреть шкаф, который привезли на прошлой неделе. 
Раньше одежды и прочие вещи лежали в коробках на полу. 

Спускаюсь по ступенькам, думая о том, что никогда до сих пор не 
встречала таких добрых и заботливых людей, Хаим и Давид. Они, как 
супермены из кинофильма, приходят к тем, кто нуждается в них, 
спасают и исчезают, дабы избежать, как говорит Давид, 
“незаслуженных почестей”. 

— Заслуги хочу оставить для грядущего мира, — признается он. 

Мы возвращались домой, когда солнце уже садилось. И у самого дома 
я задала им последний вопрос: 

— Что заставляет вас делать это? 

Давид глубоко вздохнул и ответил: 

— Талмуд учит нас, что две вещи спасут нас, когда придет Машиах: 
изучение Торы и проявление доброты. Я просто делаю, что могу, чтобы 
все шло в нужном направлении... 

Маян Пэйс-Яффе, 

родилась в Канзасе, 

приехала в Израиль в 2000 году. 

Живет в Гуш Эционе 

Здоровый образ жизни по торе 

Заболевание, о котором пойдет речь — одна из главных причин 
смерти мужчин пожилого возраста. А в ряду болезней своей 

группы по смертности занимает второе место... 

ПРОФИЛАКТИКА РАКА ПРОСТАТЫ 

Как уменьшить риск возникновения этого заболевания 

Эндрю Вэйл 

Р 
езультаты исследований последних лет показывают, что 
возникновение рака предстательной железы на 75 процентов 
обусловлено неправильно организованным образом жизни. 

Обобщив и проанализировав данные, группа медиков вывела 
ряд рекомендаций, следуя которым человек может уменьшить риск 
появления этой болезни. 

1. Диета 

Следует избегать употребления красного мяса и насыщенных жиров. 
Эти продукты способствуют развитию заболевания. И — значительно 
увеличить потребление зелени и овощей. 
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Старайтесь есть больше помидоров. Они содержат ценное для 
профилактики данного заболевания вещество — ликопен, каротино-
идный пигмент, определяющий окраску плодов томатов. Лучше 
всего, употреблять помидоры после тепловой обработки, с 
добавлением ненасыщенного жира — например, в виде соусов. Так 
обеспечивается оптимальное всасывание ликопена в желудочно-
кишечном тракте. Отдельно ликопен в человеческом организме не 
синтезируется. 

Добавьте в свой рацион пищу, содержащую сою и продукты, 
изготовленные на ее основе. Соя содержит генистен.  

Для выживания и развития раковым клеткам необходимо постоянное 
поступление свежей крови. Генистен перекрывает доступ крови к 
раковой опухоли, тем самым прекращая ее рост. 

Соя также содержит изофлавоноиды, которые нормализуют уровень 
гормонов. 

Ешьте рыбу и рыбные продукты, содержащие ненасыщенные жиры 
«омега-3», которые также осуществляет защитную функцию. 

Очень важно употреблять продукты, содержащие большое 
количество пищевых волокон.  

Они помогают организму избавиться от тестостерона (мужской 
половой гормон), производство которого в организме мужчины с 
возрастом усиливается, и эстрогена (общее собирательное название 
подкласса стероидных гормонов, производимых в основном в 
организме у женщин, но в небольших количествах эстрогены 
производятся также у мужчин) — гормонов, которые могут 
способствовать развитию заболевания. 

Пейте зеленый чай. 

Лабораторные исследования показывают, что антиоксидант, 
содержащийся в зеленом чае, называемый «эпигалокатехин-3-
галлате» (EGCG), убивает клетки раковой опухоли простаты. Другие 
соединения, содержащиеся в зеленом чае, блокируют действие 
энзима, способствующего развитию этого заболевания. 

Используйте пищевые добавки, которые содержат витамин Д, 
антиоксиданты и селениум. Эти вещества способствуют здоровому 
функционированию предстательной железы. О том, какие добавки 
приобрести и в каких дозах их употреблять — поговорите с семейным 
врачом. 

2. Физические нагрузки 

Мужчинам, начиная с 45-лет, особенно тем, кто ведет сидячий образ 
жизни (скажем, работают в офисе), необходимо увеличивать 
физические нагрузки. И чем старше человек, тем больше риск 
возникновения этого опасного заболевания, достигая к 70-ти годам 
максимального уровня. 

Регулярно занимайтесь физкультурой и спортом. Это укрепляет весь 
организм и благотворно воздействует на предстательную железу, в 
значительной степени нормализуя ее деятельность. 

3. Регулярные медицинские обследования 

Рак простаты на начальных стадиях, как правило, протекает без 
симптомов.  

Больные долгое время чувствуют себя 
совершенно нормально.  

Когда опухоль начинает вести себя 
агрессивно, заметно ухудшая самочувствие, 
остановить ее рост очень трудно, а порой — 
невозможно. 

Поэтому каждый мужчина с 45-летнего 
возраста, чтобы выявить заболевание на 
ранней стадии, когда лечение может быть 
успешным, должен регулярно посещать 
семейного врача и проходить все 
назначенные ему проверки. 

Сайт доктора Вэйла 

Перевод с английского 

Эндрю Вэйл, 

доктор медицины, 

автор более десятка книг, 

обозреватель медицинских проблем в 
СМИ США 

Женская Рубрика 

К 
огда Всевышний творил вселен-
ную, он смотрел в Тору и творил. И 
при каждом действии он смотрел в 
Тору и создавал.  

Это значит, что Тора - духовное понятие.  

На разных уровнях мироздания она имеет 
структуру, присущую только для этого 
уровня мироздания.  

Каждая духовная ступень мироздания 
раскрывает Тору в той степени, в какой 
позволяет её строение, а также в той 
степени, сколько света Творца она может 
вместить.  

Таким образом, все ступени мироздания 
связаны между собой. И связаны они 
посредством света Всевышнего и его Торы.  

Но только человек способен претворить в 
жизнь заповеди Торы. Только он в своих 
мыслях, словах и поступках, может 
реализовать её или, наоборот, нарушить.  

Благодаря тому, что Тора связывает между 
собой все ступени мироздания, в случае, 
если человек выполнил заповедь Торы, он 
запустил положительный импульс в верхние 
ступени мироздания.  

То есть запустил механизм работы в более 
высоком, в том виде, которого ждёт 
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Всевышний.  

Если же, не дай Б-г, он нарушил заповедь, 
то внёс дефект в работу этого механизма. И 
дефект этот отразится, так или иначе, на 
всех ступенях.  

Первый человек, Адам, получил Тору, 
упакованную в две заповеди: со всех 
деревьев сада есть, а от дерева познания 
добра и зла - не есть.  

Но он нарушил её, в результате чего 
способствовал разлому, как в духовном, так 
и в материальном.  

Поколения после него своими поступками 
порождали духовный «хаос», хотя на Небе 
от них ожидали совсем не этого.  

И только наши праотцы смогли духовно 
подняться так высоко, чтобы ощутить Тору 
на более высоких этажах и спустить её вниз.  

Может быть поэтому наш народ удостоился 
«официально» получить её на горе Синай, 
как союз на все поколения между нашим 
народом и Творцом.  

Но до того наш народ должен был пройти 
через египетское рабство, выход из Египта, 
переход через море Суф.  

Мы уже говорили, что Египет - это самая 
тёмная сторона мира.  

И даже от неё мы можем очиститься с 
помощью Творца.  

Переход через Красное море демонстриру-
ет, что весь народ может стать единым 
организмом, о чём свидетельствует песнь 
на море. Ведь тогда все поднялись до 
пророческого уровня, пели одни и те же 
слова благодарности Творцу. А это 
возможно только объединившись в единое 
целое.  

Всевышний подготовил свой народ для 
получения Торы. Ведь стоя у горы Синай 
мы, все еврейские души, на все поколения, 
как один организм с единым сердцем 
смогли отбросить все чуждое нам и 
получить Тору.  

Духовная Тора, через которую Творец 
творил все миры, стала частью нашей души, 
связала нас со всем творением, как 
духовным, так и материальным.  

Высший уровень единства, на который 
поднялся народ, открыл нам уникальную 
возможность и в будущем подняться на 

такую максимальную высоту.  

Получается, что мы были на 49-й ступени нечистоты в Египте и на 50-й 
ступени подъема в момент получения Торы.  

С самой нижней точки мы, с помощью Всевышнего, можем подняться 
на самую высшую. И это у всех у нас (евреев) заложено в наших 
духовных генах.  

Значит, нас ничто не страшит.  

Получение Торы не было простым для нашего народа.  

Под громы, молнии, пламя, звук шофара нашему народу раскрылось 
всё скрытое и тайное: народ был озарен высшим светом, с которым и 
соединилась как общая душа еврейского народа, так и душа каждого. 
Шофар связан с понятием тшува (исправление). Это значит, что народ 
полностью исправился, иначе получить Тору нельзя.  

Гром, молнии, пламя, а также и дым над горой должны были 
выработать у евреев полную веру.  

Народ видел звуки, видел 10 речений, в которых заложена Тора. Ведь 
она должна раскрыться во всех своих гранях: как в письменной, так и в 
устной.  

Письменная - через видения звуков, устная - через слово Творца.  

У горы Синай стояли все еврейские души (корневые, которые являются 
основой для всех душ всех поколений).  

А это значит, что каждая пришедшая в этот мир душа, помнит 
получение Торы, помнит тот огромный свет, который она тогда 
приняла.  

И если мы сегодня отходим от Торы, даже на 49-ю ступень, у нас всё 
равно есть возможность подняться на ступень получения Торы на горе 
Синай. 

И ещё.  

Перед синайским откровением в Торе описан приход Итро к Моше 
рабейну и его предложение поставить судей народа: судей тысяч, 
сотен, пятидесяти и десяти, чтобы они судили народ. А Моше судил бы 
только трудные дела.  

Какая связь между советом Итро и получением Торы? 

Совет Итро предполагает переход от единства: Всевышний, Моше, 
народ к большему разделению, разрозненности.  

Может быть, это отражало состояние народа перед получением Торы.  

Но, несмотря на это, в момент получения Торы стал еврейский народ 
единым механизмом.  

Это значит, что для того, чтобы приблизиться и соединиться с Творцом, 
неважно в каком состоянии души ты находишься. Желание подняться 
и объединиться с Ним возможно с любой стартовой позиции.  

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 
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Цель Эц Тамар 

Тиферет - как достичь гармонии.  

В 
 языке иврит есть 22 буквы. Но кроме них есть еще 5 букв, 
форма которых меняется в том случае, если они стоят в 
конце слов. То есть, написание одной из этих пяти букв в 
конце слова ограничивают его. Эти буквы Мем, Нун, Цади, 
Пей, Хаф. 

И обозначают они 5 гвурот - ограничений, существующих в мире.  

Если сложить числовые значения - геометрии этих букв, получим 
40+50+90+80+20 = 280. ( Гематрия слова Пар ( Пей и Рейш),  что 
означает "бычок", символ сфиры Гвура ).   

Разделив общее числовое значение Гвурот 280 на 5 равных частей 
получим 56. ( 280 ÷ 5 = 56). 56 - числовое значение букв Нун и Вав, 
которое читается Ну.  

Когда мы видим сочетание этих букв? Когда речь идет о слове "мы",  
которое на иврите звучит АнахНУ. Обратите внимание на буквы НУ в 
окончании слова.  

Любые слова, относящиеся к слову "мы", имеет окончание НУ. Будь 
то существительное, предлог или глагол прошедшего времени.  

Например : наш дом - бейтейНУ, наша квартира - диратейНУ, нам - 
лаНУ, мы сделали - асиНУ, мы пели- шарНУ и т.д. как видите, все эти 
слова относятся к местоимение "мы" и имеют окончание НУ.  

Почему же все, что связано с понятием "мы" относится к ограничени-
ям и судам?  

Есть понятие решут аяхид - частное владение и решут арабим - общее 
владение. Частное,  касается понятия "я, мое". А общее касается 
понятия "мы, наше". 

Все, что касается частного - это более личное, внутреннее, глубокое и 
высокое. И относится к правой стороне мира под названием Хесед, то 
есть Милосердие.  

А все, что касается общего - более внешнее, поверхностное и менее 
высокое - относится к левой стороне мира - Гвура, то есть ограниче-
ния и строгость.  

А Тиферет ( красота и гармония) - это объединение первого и второго,  
"я" и "мы". В том смысле, что каждый "я" является неотъемлемой 
частицей понятия "мы", а "мы" состоит из индивидуальных "я". Это и 
есть настоящий Тиферет.  

Почему тогда речь идет о понятии "мы", а не "вы" или "они"? 

Потому что речь идет о понятии Исраэль. Все законы, связанные с 
решут а аяхид и решут арабим - это еврейские пластические законы. 
Либо установленные Торой, либо мудрецами. Иврит же - язык Торы и 
евреев. Поэтому когда мы говорим " они" или "вы", то мы выходим за 
пределы,  касающиеся народа Израиля, то есть как-бы обращаемся к 
другим народам. А к ним эти понятия отношения не имеют. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ШАХ ПЛОВ - жемчужина кавказской кухни 

И нгредиенты: 

- рис для плова. 500 гр. Самый̆ 
хороший̆, длинный̆, желательно сорт 
басмати. 

- говядина как на гуляш 500-600гр 

- лаваш 2-3 шт. 

- лук репчатый - 200гр 

- курага, изюм, каштаны. Количество 
зависит от вашего вкуса. Если любите 
послаще , то добавляете побольше. 

- шафран . 

- куркума (тумерик) 

- соль, перец 

- растительное или оливковое масло. 

П роцесс приготовления: 

1. Рис промыть, воду в кастрюле 
вскипятить и сварить в ней промытый̆ рис. 
Добавить в эту воду пару тычинок шафрана. 
Варить 8-9 минут.  

Рис должен быть слегка недоваренный̆. 
Готовый̆ рис откинуть на дуршлаг. 

2. Каштаны нарезать и сварить до 
готовности, очистить. Изюм и курагу хорошо 
помыть, размочить в воде. 

3. Лук нарезать полукольцами, обжарить на 
масле до золотистого цвета, добавить 1 ч.л. 
куркумы, добавить мясо, немного 
обжарить, добавить сухофрукты и каштаны. 
Обжарить ещё минут 7-9 

4. Берём небольшой казан, смазываем 
маслом дно и бортики растительным 
маслом, укладываем лаваш, смазываем его 
растительным маслом, сверху ещё лаваш и 
снова масло.  

Дно и стенки казана должны быть закрыты 
лавашами, и немного лаваша должно 
свисать, чтобы потом прикрыть плов. 

На дно казана с лавашем насыпаем 
половину риса, сверху вторым слоем все 
мясо с сухофруктами и третьим слоем 
оставшийся рис.  
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Прикрываем лавашем, смазываем маслом 
и закрываем крышкой̆ казан. 

В оригинале рецепта казан отправить в 
духовку на час при 200• С. Можно 
поставить на очень слабый̆ огонь и готовила 
час-полтора. Вместо казан можно тоже 
использовать медленноварку (slowcooker) 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Дефицит интеллигентности 

М 
ногие из нас страдают 
недостатком интеллигентно-
сти. Но сообщать об этом 
другим людям ("Хаим, знаете 

ли, далеко не интеллигент") запрещено, 
даже если это правда.  

И совсем плохо, когда мы, рассказывая об 
отсутствии должной культуры и воспитания 
в каком-то нашем общем знакомом, 
впадаем в грех преувеличения.  

Наш рассказ может принести тому человеку 
непоправимый вред: потерю расположения 
окружающих, иногда потерю работы и 
много других неприятностей. 

"Посмотрели бы вы, какую глупость вчера 
совершил Эли!" 

Остерегайтесь подобных выражений и 
эпитетов!  

Их использование может оказаться 
непоправимым для вашего духовного 
здоровья. Вот список слов, разрешенных 
для обычного использования, но только не 
в адрес других людей: глупый, неразвитый, 
идиот, бессмысленный, ненормальный, 
помешанный, отсталый, неинтеллигентный, 
тупой, бестолковый, инфантильный, 
заторможенный, моченый, скучный, 
слабоумный, ограниченный, посредствен-
ный, невежественный, несообразитель-
ный...  

Перечень можете продолжить сами.  

Согласитесь, насколько люди изобретатель-
ны, когда хотят унизить ближнего! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Близость к Всевышнему 

С 
егодня наш разговор пойдёт о двух недельных главах: о главе 
«Бешалах» и «Итро». Это совершенно необъятные главы, и их 
очень тяжело охватить. Очевидно, что все вы знаете о 
рассечениb моря и откровениb на горе Синай, поэтому мы 

сделаем акцент на том, что объединяет эти две недельные главы.  

Мы уже говорили, что, когда евреи перешли через море, они запели 
песню «Аз а-шир Моше...»-»Тогда воспел Моше». Мы также отметили, 
что «ширар» происходит от слова «яшар», - всё выпрямилось. Хочется 
подчеркнуть, что Мирьям, сестра Моше, спела свою отдельную песню. 
Это событие обычно комментируют так: она — женщина, и спела эту 
песню вместе с женщинами. Это правда, но тем не менее, когда 
пророчица Двора пела песню в Танахе, не сказало, что это была какая-
то отдельная песня. Женщины могут слушать, как поют мужчины, и не 
сказано, что они были отделены. По другому мнению, даже голос, 
смешанный с другим голосом, не будем входить в галахические 
детали. Но весьма необычно, что Тора подчёркивает, почему Мирьям 
должна была петь эту отдельную песню. Если мы посмотрим на язык 
Торы, то увидим, что Моше говорит евреям «лит яцев»- «встаньте». В 
современном иврите «лит яцев» означает «явиться», однако в иврите 
Торы - это «встать и смотреть». О ком же в Торе сказаны эти слова? Это 
произносит сестра Моше Мирьям, когда младенца Моше кладут в 
корзину. «Мирьям стояла и смотрела, что происходит». («Шмот» 2:4) 

Возникает вопрос: почему там стояла Мирьям, а не мать Моше? 
Мирьям - маленькая девочка, мать опускает корзину с младенцем в 
Нил. Нигде не сказано, что что мать Моше Йохевед стояла и смотрела, 
но сказано, что «Мирьям стояла и смотрела». Теперь представьте 
такую трагическую ситуацию: убивают еврейских детей, и мать в 
отчаянии опускает Моше в реку. Конечно, она не может смотреть на 
то, что случится с её ребёнком. В Ниле плавают крокодилы, там много 
лодок, и вокруг египтяне. А почему же Мирьям может на это смотреть?  

Мидраш отмечает, что у Мирьям было пророчество. Отец Моше 
развелся с женой, потому что всё равно детей убивали, а Мирьям 
сказала: «Нет, нет, я знаю, что у нас родится избавитель евреев». И что 
же произошло? Родился Моше, но никто не мог его спасти. Казалось 
бы, пророчество было неправильным: реальность напрямую 
противоречила тому, что происходило. И тем не менее рав Форман 
отмечает: Мирьям стоит и смотрит. Она не знает, что произойдёт, но у 
неё есть вера во Всевышнего. Поэтому она готова ждать и смотреть, 
что случится. Мы знаем, что Моше поместили в камыши и его нашла 
дочь фараона. Казалось бы, это самое плохое, что могло бы случиться. 
Но оказалось, что именно в этот момент пришло спасение.  

Если мы посмотрим, что происходит со всем еврейским народом, то 
теперь это Камышовое море, и теперь это не только Моше, а весь 
еврейский народ. Подобно Мирьям, которая подбежала к дочери 
фараона и предложила ей помочь найти кормилицу, еврейский народ, 
видя спасение, должен предпринять действие. Пророчество Мирьям 
заканчивается в тот момент, когда евреи видят погибших египтян. 
Неожиданно всё выпрямилось, и стало ясно, что очень редко бывает в 
этом мире. Справедливость восторжествовала: египтяне, которые 
топили евреев, утонули сами, фараон погиб,—и евреи спасены. В этот 
момент исполняется то пророчество, которое Мирьям получила, когда 
она была девочкой. Именно поэтому она поёт свою особую песню. Это 
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не строевая и не лирическая песня. Это спонтанная песня радости, 
когда человек видит что-то совершенно невообразимое, когда 
реальность полностью меняется. Мирьям-девочка видела рабство, 
видела убийство детей и совершенно беспросветную ситуацию для 
евреев. И вот сейчас, во второй половине жизни, ей предстала 
совершенно другая картина. Египтяне утонули, а евреи спасены и 
свободны. Это совершенно другая реальность: от полусокрытия до 
максимального раскрытия присутствия Всевышнего. Поэтому Мирьям 
поёт эту песню, и поэтому сказано: «Аз ве-яамину Ашем». Евреи 
начали полностью полагаться на Всевышнего.  

В следующая глава сильно отличается от предыдущей. Если при 
переходе через море сказано: «Вот Всевышний, я восхвалю Его...», то 
перед откровением на горе Синай сказано, что Всевышний разговари-
вал «ми тох а-арафэль» (из тумана). Были установлены жесткие 
ограничения и границы допустимого. Евреям нельзя было подходить 
ко Всевышнему слишком близко, иначе могли погибнуть много 
людей.  

Если Всевышний хочет быть в нашей среде, почему были нужны эти 
разграничения? Народ находился далеко от Всевышнего, старейшины 
на короткое время могли подойти ближе, а коаним и Аарон могли 
ещё приблизиться. И только Моше мог подойти ко Всевышнему 
ближе всех. Мы знаем, что без света человек не может существовать 
без света. В кромешной тьме мы чувствуем себя не комфортно, но 
слишком сильный свет (лазерная пушка) может ослепить или ранить 
человека, поэтому не всякий человек может принять этот свет. В этом 
заключается первая идея. 

Но как же тогда было при переходе через море? Как же евреи могли 
быть так близки ко Всевышнему? И ничего с ними не случилось. Мы 
никогда не испытывали пророчества, поэтому нам сложно сказать, 
что было ближе, а что было дальше. Но именно при переходе через 
море сказано, что «простая служанка на берегу моря видела больше, 
чем видел пророк Иехезкель». В Мидраше написано, что евреи 
чувствовали присутствие Б-га. 

Давайте начнём с получения Торы. Первое объяснение мы уже дали: 
нельзя подходить слишком близко, потому что мы не можем принять 
этот свет, мы не готовы к нему. Когда евреи построили Мишкан, 
через Мишкан было сказано: «И Я буду прибывать среди них». 
Почему? Потому что Мишкан символизирует служение Всевышнему. 
Арон а-Кодеш символизирует изучение Торы, «кторет» (благовония) - 
молитву и жертвоприношения. Многое в строительстве Мишкана 
ассоциируется с тем, как Всевышний создаёт мир, а мы своей 
работой создаём в нём место для Всевышнего и тогда можем 
приблизиться к Нему.  

Чем больше человек прилагает усилий и времени для служения 
Всевышнему, тем ближе он может подойти к Нему. Никто не 
пожертвовал больше, чем Моше Рабейну, ведь он был членом 
египетской номенклатуры. Моше мог жить безбедно и, выражаясь 
современным языком, быть членом политбюро в Египте или даже 
одним из кандидатов на место фараона. Моше всё это оставил из-за 
страданий своего народа, который его предал. На него настучали, его 
хотели убить, он убежал, много пережил, жил в чужой стране и потом 
вернулся обратно. Представьте, что Моше приходит во дворец, где он 
вырос, и сражается с людьми, которых он хорошо знал. При этом он 
был самым скромным человеком, который когда-либо жил на земле. 
Моше совершил очень большое самопожертвование. Именно 
поэтому он смог подойти к Всевышнему настолько близко, насколько 

это вообще возможно человеку, и получить 
всю Тору.  

Чем больше усилий мы вкладываем в 
служении Всевышнему, тем больше мы 
можем к нему приблизиться. Однако в этом 
есть парадокс. Всевышний бесконечен. 
Казалось бы, чем ближе мы приближаемся 
к Нему, тем больше мы видим Его 
бесконечность. Поэтому Всевышний 
открывается нам через Тору. Тора - это 
необычайная книга, это что-то конечное, что 
мы можем понять, например, как закон, 
урок или историю. Но сама по себе Тора 
бесконечна. 3200 лет евреи дают уроки по 
Торе и обсуждают ее, но это очень 
маленькая часть, которую мы в состоянии 
понять. Через это необычное сочетание 
конечных уроков и бесконечной Торы 
человек может приблизится ко Всевышне-
му. После разрушения Храма единственное, 
что у нас осталось, - это Тора. У еврейского 
народа можно отнять, что угодно. Но Тору 
отнять нельзя. Это первая интересная идея. 

Вторая идея. Рав Гирш считает, что, если мы 
приближаемся к чему-то, мы хотим на это 
влиять. Например, представьте, что в 
университете вы изучали математику на 
очень высоком уровне. Вы увлечены 
математикой. Если вы настоящий 
математик, то пишите статьи, решаете 
математические задачи, то есть вы 
развиваете и улучшаете свою научную 
сферу. Подобное происходит в любой 
области: то же самое делает настоящий 
музыкант, биолог или лингвист.  

Если вы будете увлечены Торой, то у вас 
может возникнуть соблазн модификации 
Торы. Однако необходимо помнить, что 
заповеди даны Всевышним. Их можно 
изучать и правильно применять, но это не 
математика, и их нельзя развивать или 
менять. Должен присутствовать некий 
пиетет, который на иврите называется «эр-
а». Это не страх, а глубокое уважение или 
почтение. Для этого нужна 
«агбала» (разделение), потому что, если 
этого нет, то Тора перестаёт быть Торой. К 
сожалению, теория реформации популярна 
в разных еврейских общинах. Утверждение, 
что за 50 лет мир очень изменился и надо 
реформировать Тору, глубоко ошибочна и 
порочна. Для того чтобы этого не происхо-
дило, должна быть «агбала», некий пиетет к 
Торе. Это вторая очень важная мысль. 

Теперь мы должны ответить на вопрос: 
почему же всё-таки при рассечении моря 
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евреи чувствовали присутствие Всевышнего 
и им казалось, что Он очень близок к ним? 
За короткое время до этого еврейский 
народ находился не на самом высоком 
духовном уровне. Сразу же после этого у 
евреев начался одни кризис за другим. 
Евреи постоянно жаловались, а Моше их 
боялся и думал, что они побьют его 
камнями.  

Что-то происходило не так. Евреи не 
работали над собой, и их духовное 
очищение было искусственным, потому что 
кто-то сделал это за них. Такая ситуация не 
могла продолжаться долго. Например, 
иногда человеку даётся возможность 
почувствовать какой-то уровень, чтобы он 
сам мог туда добраться. Всевышний даёт 
ему возможность понять, к чему надо 
стремиться. Евреи из-за своих заслуг ещё не 
находились на достаточно высоком уровне 
духовной чистоты.  

Известный учитель одной из йешив Йохан 
Лейбович часто повторял, что все знают 
историю про то, что служанка при переходе 
моря Ям-Суф видела больше, чем пророк 
Иехезкель, но все забывают, что эта 
служанка всё-таки не стала пророком, а так 
и осталась обычной служанкой. Почему? 
Потому что это не было плодом её трудов, 
она этого не заслужила, а просто Всевыш-
ний поднял ее «за шкирку» на этот уровень. 
Поэтому только через нашу работу, которая 
символизирует Мишкан, мы можем 
приблизиться ко Всевышнему.  

Почему при даровании Торы сказано, что 
Всевышний говорил сквозь туман, были 
ограничения и прорывались языки 
пламени? Было ясно сказано, что, если 
люди будут подходить к горе, то они могут 
погибнуть. Почему при рассечении моря 
мы ничего такого не видели? Дело в том, 
что в это время все евреи находились на 
необычайно высоком духовном уровне. 
Море не просто расступилось. Мидраш 
утверждает, что небеса как бы рассеклись, 
оболочка материального мира как бы 
треснула, и евреи увидели духовные вещи. 
В это время еврейский народ находился на 
уровне пророков. 

При даровании Торы евреи тоже были на 
уровне пророков, но при этом существова-
ли строгие разграничения, а при рассече-
нии моря мы ничего подобного не видим. В 
ТаНаХе нет никаких попыток доказать 
существование Всевышнего, никаких 
споров ни с кем, никаких объяснений. 

Обратите внимание, что первая из десяти заповедей очень необычна. 
Что значит «Я Всевышний Б-г твой»? Заповеди «Не убей», «Не укради» 
понятны нам, а вот первая заповедь непонятна. В одном из Мидрашей 
говорится, что это речение учит нас необычной вещи: 

«Аноxи Адонай Элокэxа ашэр оцетеxа ми-эрец Мицраим ми-бейт 
авадим». 

«Я - БОГ, ВСЕСИЛЬНЫЙ ТВОЙ, КОТОРЫЙ ВЫВЕЛ ТЕБЯ (в единственном 
числе) ИЗ СТРАНЫ ЕГИПЕТСКОЙ, ИЗ ДОМА РАБСТВА» («Шмот» 20:2) 

Раввин-философ Ибн-Эзра и другие комментаторы отмечают, что не 
сказано «Я Всевышний, который сотворил мир». С точки зрения 
голливудского фильма, лучше всего было бы такое обращение «Я 
Всевышний, который сотворил мир». Почему же сказано: «Я - БОГ, 
ВСЕСИЛЬНЫЙ ТВОЙ, КОТОРЫЙ ВЫВЕЛ ТЕБЯ ИЗ СТРАНЫ ЕГИПЕТСКОЙ»? 
Почему надо было концентрироваться только на Исходе из Египта? 

Ибн -Эзра отмечал, что все верят в Сотворение мира, однако никто не 
присутствовал при этом. Ни один человек не видел, как Всевышний 
начал творить мир, но все евреи только что пережили Исход из Египта. 
Лучшая возможность для человека почувствовать присутствие 
Всевышнего - это посмотреть на свою жизнь и на то, что он пережил. 
Каждый из нас что-то пережил, ведь он пришёл в этот мир в точке А и 
прошел через много этапов: через время, через какие-то сложности и 
радости. У каждого человека есть свой багаж жизни. Если он 
задумается о своей жизни, то сможет увидеть в ней руку Всевышнего. 
Поэтому Мидраш говорит: «Анохи», но не «Ани». Потому что «анохи» - 
это «Я здесь, в твой жизни, в том, что ты вышел из Египта». Именно 
поэтому доказательства и философские построения, в принципе, 
бессмысленны, ведь никакими калькуляторами и математическими 
методами нельзя ни доказать, ни опровергнуть существование 
Всевышнего. Можно лишь привести множество интересных фактов, 
которые намекают на Его существование. выживание еврейского 
народа, вечность Торы и начало мира с определённой точки. Является 
ли это доказательством? Нет, не является, однако и опровергнуть это 
тоже нельзя. Но, если человек посмотрит на свою жизнь, на то, что с 
ним происходит, то он в той или иной степени почувствует руку 
Всевышнего. Это первая, так сказать, вступительная идея десяти 
заповедей. Именно в них сконцентрированы все заповеди Торы, 
поэтому эти первые заповеди так важны.  

В ситуации при рассечении моря, когда евреи спасаются от египтян и 
ощущают Всевышнего, они могут приблизиться к Нему безо всяких 
ограничений. Однако есть одно «но»: это не может продолжаться 
вечно.  

Евреи могут приблизиться к Всевышнему, спеть песню, но они не могут 
оставаться на таком высоком уровне без духовной работы. Поэтому 
после этого у них происходит кризис: падения-взлёты, и им необходи-
мо дарование Торы с пониманием, что такое Тора, с пиететом, с 
уважением и со строительством Мишкана. Через свою работу евреи 
должны создать «келим» (сосуды) для принятия этого света и 
приближения ко Всевышнему.  

Это тот урок, который хотелось бы вынести из этих недельных глав и 
воплотить в своей жизни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  
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Живая тора 

Д есять заповедей, которые изложены в нашей недельной 
главе «Итро», являются ключевыми как с точки зрения 
содержания, так и с точки зрения формата величайшего 
события, при котором они были получены: дарование Торы 

на горе Синай. Хотелось бы в нашей небольшой статье проанализиро-
вать интересную связь между двумя заповедями: первой и четвертой. 
Но для начала напомним кратко себе «асерет а-диброт» (дословно с 
иврита: «десять речений»). 

Вот краткий список всех Десяти Заповедей: 

1. «Я — Г-сподь, Б-г твой». 

2. «Да не будет у тебя других богов». 

3. «Не произноси Имени Г-спода, Б-га твоего, попусту». 

4. «Помни день субботний». 

5. «Чти отца своего и мать свою». 

6. «Не убий». 

7. «Не прелюбодействуй». 

8. «Не укради». 

9. «Не отзывайся о ближнем ложным свидетельством». 

10. «Не домогайся». 

Проанализируем немного подробнее.  

Первая заповедь гласит: «И говорил Б-г все эти речи, сказав: Я В-
вышний, Б-г твой, Который вывел тебя из земли Мицраима, из дома 
рабского...» (Шмот 20:1). Таким образом первое речение задает 
некий смысл всем остальным заповедям, как бы напоминая: «Евреи! 
Вы свободные люди. Нет необходимости больше заискивать перед 
людьми из плоти и крови и создавать себе кумиров. Я Один и кроме 
Меня нет никого. Служите только Мне – и будет браха».  

Четвертое речение связано с работой в материальном мире.  

«Шесть дней работай и делай всякую твою мелаху (рукомесло). А 
седьмой день — суббота Господу, Б-гу твоему. Не делай никакого 
рукомесла — ни ты, ни твой сын, ни твоя дочь, ни твой раб, ни твоя 
рабыня, ни твой скот, ни твой чужеземец, который в твоих вратах. 
Ибо шесть дней созидал Господь небо и землю, море и все, что в них, 
и почил Он в седьмой день. Потому благословил Господь день 
субботний и освятил его» (Шмот 20:9-11). 

Как связан Шаббат с парнасой (добыванием пропитания, заработка) и 
выходом из Египта?  Заработок посылается еврею Свыше через 
события внизу, на земле. В книге Тегилим (Псалмы Царя Давида) 
сказано: «Дающий пищу всему живому, ибо вечна милость 
Его» (136:25), и «Раскрывает Он руку Свою и насыщает все живое 
согласно желанию его» (145:16). Мудрецы Талмуда раскрыли нам 
дополнительные грани Истины в данном вопросе: «Пропитание 
человека устанавливается ему от Новолетия до Новолетия, кроме 
затрат на соблюдение Субботы и обучение детей Торе» (трактат 
Бейца 16а). Таким образом, всё, что касается пропитания устанавли-
вается человеку по результатам суда в Рош а-Шана. 

Однако в нашем мире лжи зачастую нам 
кажется, что исключительно дела наших рук 
являются «добытчиками» пропитания и 
только тяжелая работа может привести к 
финансовому результату. Однако, здесь 
кроется исключительное испытание веры, 
которое основывается как раз на первой 
заповеди: помнить о выходе из Египта.  

Как мы помним, огромное чудо, сделанное 
В-вышним ради евреев после выхода из 
Египта, это рассечение Тростникового 
(Красного) моря (на иврите «ям суф»). В 
трактате Талмуда «Псахим» написано: 
«Трудно (достается человеку) пропитание, 
так же как (трудно было) совершить 
рассечение Красного моря» (Псахим, 118а). 
Однако слово «трудно» несовместимо с В-
вышним, для которого вообще, в принципе, 
такого понятия не существует. 

Здесь нам помогает Раши, разъясняя: и 
рассечение вод Красного моря, и обеспече-
ние человеку парнасы — и то, и другое 
требует слишком явного Высшего 
вмешательства в законы природы, то есть 
чуда. Интересное дополнение приводит 
рабби Хаим Шмулевич: Творец устроил мир 
так, что чем больше человек полагается на Б
-га, тем больше есть возможность помочь 
этому человеку. Не потому, что Вс-вышний 
«не может» помочь просто так, а потому что 
в этом смысл человеческой жизни — 
приблизиться к Б-гу, понять, что именно от 
Него зависит все. 

Поразительно: вмешательство в естествен-
ный ход дел Творец обусловил упованием 
на Него. Получается, что чем больше у 
человека уровень битахона (упования на Б-
га), чем больше он доверяет Творцу, тем 
большее чудо В-вышний готов совершить 
для этого человека.  

Однако, верно и наоборот. Чем больше 
человек погружается в гонку за деньгами 
(ради самих денег, а не каких-либо 
глобальных духовных целей), тем больше 
он отдаляется от Творца. Хафец Хаим, во 
времена «моды» на иммиграцию в 
Америку, заметил, что главная причина, по 
которой человек покидает свою родину — 
это зависть к товарищам, приезжающим 
оттуда с сотнями рублей, и «предвидит он 
благополучие себе в сердце своем», говоря, 
что и он так же разбогатеет, как они… К 
сожалению, и в наше время случается, что 
люди оскверняют Субботу, не успевают 
помолиться, не накладывают тфилин, 
находятся в нееврейской среде, которая 
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неизбежно влияет на них. Вопрошает Хафец 
Хаим: «В будущем же — кто знает, сколько 
времени придется им провести в аду за эти 
преступления?»  Здесь есть один важный 
аспект.  Необходимость добывать себе 
парнасу тяжелым трудом пришло в 
результате грехопадения Адама, которое, в 
свою очередь, произошло в результате 
поедания запретного плода. И основным 
подстрекателем этого был малах (неточный 
перевод на русский язык – «ангел») 
Самаэль (он же Сатан). Знатоки сокровен-
ного учения говорят, что этот малах стал 
саром (высшим ангелом) Эсава. Причем 
если мы проанализируем внимательно 
именно цивилизация Эсава манит 
карьерой, заработками и ценностями, ради 
которых человек всю жизнь только и 
работает, чтобы оплачивать нескончаемые 
кредиты за те ценности, миллиметр из 
которых невозможно забрать с собой после 
смерти.  

И тут интересную грань раскрывает 
мидраш: в искупление греха Первого 
Человека потомки Яакова были порабоще-
ны в Египте (Мидраш Лейль шимурим, с. 
332, 341). Таким образом, напоминание о 
том, что мы вышли из Египта, свидетель-
ствует о том, что добывание пропитания, в 
случае укрепления веры (битахона) 
каждого из нас, будет обусловлено чудом, в 
большей степени, а тяжелым трудом, в 
меньшей степени.  

Несмотря на то, что из-за греха золотого 
тельца мы не остались в состоянии 
духовной чистоты, которая была при 
даровании Торы на горе Синай, а 
окончательное очищение от ошибки 
Первого Человека совершится только в 
эпоху царя-Машиаха (подробнее об этом: 
Китвей а-Ари, Сефер а-ликутим, Берешит 3) 
наша основная задача направлять 
максимум усилий на укрепление упования 
на Творца и повышения качества 
исполнения заповедей.  

Таким образом, мы удостоимся увидеть 
чудеса не только в во вопросах пропитания, 
но и на протяжении всей нашей жизни в 
других аспектах, чтобы воспевать Славу Б-га 
ежедневно и благодарить за все, что Он, да 
будет Благословенно Имя Его, по великой 
милости делает для нас.  

Давид Эльман  

Иерусалим, Израиль 

Анализ новостей 

Привилегированные варежки 

(3.02-21) Статья, появившаяся в минувшее воскресенье в американской 
газете Сан Франциско хроникл, сразу стала чрезвычайно популярной 
(или, как сейчас говорят, вирусной), спровоцировав огромное 
количество откликов в соцсетях. 

Материал газеты, написанный местной школьной учительницей 
Ингрид Сейер-Очи, был посвящен не менее “вирусному” снимку, на 
котором изображен один из лидеров Демократической партии США, 
Беpни Сандерс, присутствовавший на инаугурации нового президента 
США Джо Байдена. 

Фотография, вызвавшая улыбки у пользователей соцсе-
тей, запечатлела явно страдающего от холода пожилого политика, 
зябко кутающегося в теплую меховую куртку — в ярких шерстяных 
варежках на руках. 

Однако строгая учительница более чем серьезно отреагировала на 
этот забавный снимок, задавшись (весьма популярным сегодня в 
США) вопросом: не был ли наряд и поведение (и даже выражение 
лица!) Берни Сандерса — “олицетворением привилегий белой элиты»? 

Проанализировав ситуацию, калифорнийский 
педагог без колебаний ответила на данный вопрос 

утвердительно. Вся ее статья, соответственно, была посвящена 
подробному обоснованию такого вывода. 

Кроме того, учительница насчитала в популярном снимке с Беpни 
Сандерсом (который, к слову сказать, принадлежит к крайне левому, 
социалистическому, если не сказать — “коммунистическому”, крылу 
Демократической партии) признаки сразу нескольких “привилегий”: 
«привилегий белых, привилегий мужчин и привилегий правящего 
класса».  

К таким заключениям учительницу привел роковой выбор пожилого 
политика: куртка для сноуборда Burton, дорогая обувь и 
“винтажные” шерстяные варежки. 

Простой человек, — подчеркнула учительница, — не смог бы 
позволить себе столь “элитный” и вызывающий наряд.  

Не понравилась педагогу и сама поза политика, который “самым 
привилегированным образом” развалился на стуле, явно демонстри-
руя свое элитарное пренебрежение к правилам поведения на 
инаугурациях, что, опять же — ни за что не смог бы позволить себе 
простой человек. 

Самое, пожалуй, настораживающее место в статье — это сообщение 
учительницы, что она не преминула обратиться с этой темой к своим 
ученикам, которые, по ее словам, “также были расстроены тем, что 
они считают неявным посланием, исходящим от выбора Сандерсом 
верхней одежды”. Это заставляет задуматься — сколько американ-
ских школьников сегодня вынуждено стать объектами подобных 
педагогических “акций”? Ведь ясно, что педагог Сейер-Очи — не 
одинока в своих убеждениях... 

“Что видели ребята? — поясняет учительница. — Они видели белого 
человека в пуховике и огромных рукавицах, бесконечно далекого от 
них не только по своему социальному положению, но и по манерам 
поведения и одежде... Богатый, очень образованный и привилегиро-
ванный белый мужчина, явившийся, возможно, на самый важный 
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ритуал десятилетия в пуховике и огромных рукавицах!”. 

“Я не знаю бедняков, представителей рабочего класса, женщин или 
тех, кто борется за то, чтобы их воспринимали всерьез, кто явился 
бы на инаугурацию нашего 46-го президента в костюме Берни”, — с 
горечью резюмировала педагог. Признав, что, “хотя сам сенатор 
Сандерс — не сторонник превосходства белой расы. Но он 
представляет привилегии белых, привилегии мужчин и привилегии 
высшего класса... ”. Следует отметить, что этот “либерально-
большевистский” бред (вспомним литые сталинские формулы: 
“объективный представитель эксплуататорского класса” и т.д.) в 
день выхода в свет — стал самым читаемым на сайте газеты 
материалом. При этом, данная статья вовсе не похожа на манифест 
маргинальных сил Америки (чем в России в свое время стала 
знаменитая статья сталинистки Нины Андреевой “Не могу 
молчать!”).  

“Отмежевание” от указанных в статье идеологических пугал 
(привилегии белых, мужчин, представителей элит и т.д.) — 
становится в США повсеместным явлением. Ярким проявлением 
которого были в середине прошлого года, к примеру, массовые 
“коленопреклонения” перед “угнетаемыми меньшинствами”. 

Все это сопровождается беспрецедентной травлей инакомыслящих 
— когда люди уже боятся высказываться в поддержку НЕ 
леволиберальных идей. Потому что — не хотят расплачиваться за 
высказывание своих взглядов увольнением с работы, исключением 
из местного клуба и т.д.  

Еще ярче, пожалуй, характеризует сложившуюся в 
США общественную атмосферу сообщение той же 

газеты (судя по всему, тоже не уникальное для 
нынешних США) о том, что на прошлой неделе 
Совет по образованию города Сан-Франциско 
принял резолюцию, в которой рекомендуется 
переименовать 44 школы города. Речь идет об 
учебных заведениях, названных в честь 
известных исторических фигур, которые ныне 
— “не отвечают современным требованиям 
политкорректности и борьбы с белым 
расизмом, сексизмом и привилегиями белой 
элиты”.  

Список неугодных имен включает… Авраама 
Линкольна, Джорджа Вашингтона, Томаса Джефферсона и новатора в 
области защиты окружающей среды Джона Мьюра. Каждый из этих 
известных американских деятелей чем-то “провинился” перед 
членами Совета по образованию Сан-Франциско. Так, например, 
легендарный американец Авраам Линкольн, сражавшийся, как 
известно, за права чернокожих граждан США и отмену рабства — 
прокололся на том, что не боролся с той же энергией за права 
коренного населения Америки, индейцев.  

Комиссия, которой было поручено принять это решение, заявила, что 
ее критерии основывались на том, “участвовал ли деятель, чьим 
именем названа школа, в покорении и порабощении людей, в 
угнетении женщин, и препятствовал ли он прогрессу общества каким-
либо иным способом”.  

Особо отмечается, что речь идет не о деятелях Конфедерации (той 
части штатов, которая поддержала сохранение рабства во время 
Гражданской войны в США), но — именно о тех, кто сражался с 
конфедератами за освобождение негритянских рабов. Именно их 

имена упразднят из названий школ в 
столице штата Калифорния.  

“Резолюция о переименовании была 
принята после терактов в школе Шарлотт-
свилля, — пояснила председатель 
городского Совета по образованию 
Габриэла Лопес. — Мы, вместе с остальной 
частью страны, работаем над демонтажем 
символов расизма и культуры превосход-
ства белых”. 

Единственное критическое замечание в 
адрес решения о переименования школ, 
прозвучавшее из уст мэра Сан-Франциско г-
жи Лондон Брид, касалось... “неудачно 
выбранного для этого времени” — в апреле, 
когда школы города в связи с эпидемией 
коронавируса все еще будут закрыты. Что, 
по мнению прогрессивного мэ-
ра, значительно снизит воспитательный 
эффект мероприятия, лишив учеников 
возможности воочию наблюдать за 
процессом снятия и уничтожения памятных 
именных табличек на стенах и в вестибюлях 
школ. Факт, что переименование стоит 
немалых денег (10. 000 долларов на 
каждую из 44 приговоренных к переимено-
ванию школ города) мэра нисколько не 
смущает.  

Несмотря на сугубо “внутри-
американский” характер событий, о 
которых мы говорим — последствия 
пугающих общественных и нравствен-
ных метаморфоз, которые переживают 
сегодня США, неизбежно коснутся и 
других стран, в том числе, и Израиля.  

Израилю, перспективы, связанные с 
этими процессами, вполне понятны. 
Это — массированное давление на 
Израиль сторонников “борьбы с белым 

расизмом”, конвертирующийся на 
“израильском направлении” в “борьбу за 
права палестинцев” и сопротивление 
тенденциям укрепления еврейского 
характера Государства Израиль. 

Период этого давления Израилю предстоит 
переживать в ближайшие несколько лет.  

И здесь особое значение приобретает 
победа правого лагеря и возглавляющего 
этот лагерь опытного политика Нетаниягу на 
предстоящих выборах в Израиле. Ибо 
именно такая победа сможет дать 
необходимую платформу для эффективного 
противостояния внешнему нажиму. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы с вами узнаем, почему нельзя своими глазами увидеть Творца. 

 

Покажи мне бога. 

Император Андриан достаточно строг: 

- А, правда ли, что всё на свете 

Создал этот ваш бог?!! 

Ему еврейский мудрец отвечает: 

-Да, это так, всякий об этом знает! 

Солнце и небо, и звезды, и облака, 

Суша и море...Всего на Земле 

Коснулась Его рука… 

 

Но император не убежден: 

-Так почему же не появляется Он, 

Хотя бы пару раз в год? 

Пусть видит его народ!!! 

 

Мудрец Адриана за руку берет, 

В полдень во двор ведёт: 

-Смотри на солнце, 

Внимательно посмотри!!! 

-Как я могу смотреть?!! 

Ты мне глупости не говори!!! 

Наверное, хочешь меня ослепить??? 

-Нет, просто хочу тебе все объяснить: 

-Солнце - всего лишь слуга Творца, 

А ты не можешь поднять лица… 

Всевышний с нами и в этот час! 

Нельзя Его видеть, 

Но Он видит нас… 

Пересказала 

Цюпа Гензель  

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает рассматривать различные аспекты Йом Кипура — великого поста-
праздника. 

Мы уже говорили, что в этот день коэн гадоль (главный служитель в Храме) осуществляет в Храме особую 
службу. И отмечали: на случай, если по каким-то причинам он не мог выполнить возложенные на него 
обязанности, для реализации этой миссии готовили другого коэна (служителя в Храме). 

Эту тему и анализирует Талмуд на нашем листе. 

На обсуждение выдвигается вопрос: может ли коэн гадоль вернуться к своим обязанностям и продолжить 
службу, когда причина его непригодности для осуществления процедур Йом Кипура устранена, или “мероприятия” этого дня должен 
все равно довести до конца тот, кто его заменил? 

Тут следует отметить, что, решая поставленные перед ним задачи, Талмуд, соединяет общие правила с индивидуальным подходом к 
проблемам. Это проявляется, в частности, в системе “оценки” процесса выполнения заповеди. Важно, кто и как выполняет ту или 
иную заповедь. 

Ѓалаха (еврейский практический закон) различает понятия лехатхила — когда изначально заповедь осуществляется по установлен-
ным правилам, и бедиавад — когда процесс реализации заповеди оценивается по результату, постфактум. 

Бывают случаи, когда изначально допущенные отклонения от правил приводят к тому, что постфактум заповедь не считается 
выполненной. Бывает и наоборот: не совсем верное действие, совершенное изначально, постфактум не отменяет выполне-
ние мицвы (заповеди). 

Однако будем иметь в виду, что различия в понятиях делается вовсе не для того, чтобы разрешить человеку выполнять заповеди не 
лучшим образом. Оно существует, чтобы максимально учесть все, даже непредвиденные, обстоятельства. 

С этих позиций и рассматривается вопрос: может ли коэн вернуться к своим обязанностям сразу же после очищения, и как должен 
вести себя в этой ситуации его “дублер”. 

Коэн-гадоль вправе вернуться к своим обязанностям сразу же после того, как очистится от тумы (духовной нечистоты — см. на 
сайте обзор недельной главы Тазриа, первый годовой цикл), — говорит раби Йоси (великий Учитель Мишны; 2-й век). — 
Окунувшись в микву (специальный бассейн, наполненный Небесной водой, не начерпанной руками человека), он готов взять на себя 
свои прежние обязанности. После этого второй, заменявший его коэн (дублер) уже не имеет права надевать на себя восемь одежд 
(подробнее об одеждах главного коэна — см. на сайте обзор листа 88 трактата Зевахим, а также ответ “Коэн предсказывал 
будущее?”, раздел “Спроси у раввина”). Однако, если второй коэн нарушил это правило и продолжал их использовать, постфактум 
ему засчитывается исполнение заповеди, которая состоит в том, чтобы искупить проступки еврейского народа. 

Но ведь он не провел все процедуры, которые следовало совершить в Йом Кипур, и лишь носил одежды, которые полагалось 
надевать главному коэну… 

Одна из особенностей службы главного коэна как раз и заключается в том, что не только его действия, но — и одежды обладали 
свойством искупать ошибки общины Израиля. 

Суть понятия “одежда” восходит к тайнам Творения. Впервые в истории человечества одежда появляется после того, как Адам и 
Хава совершили ошибку. На Святом Языке одежда — бегед. Значение этого слова — бунт, измена, предательство. И это не случайное 
совпадение. Мы имеем дело с языком, буквами которого Всевышний сотворил мир. 

В Торе сказано: “И сделал Всевышний человеку и его жене накидки кожаные, и сделал их” (Берешит, гл. 3, ст. 21). В ивритском 
написании слово ор (кожа) отличается от слова “свет”, которое имеет совершенно адекватное звучание (тоже ор), одной буквой. 
Слово “кожа” (ор) начинается с буквы аин, а “свет” (ор) — с буквы алеф. 

До проступка, как сообщает традиция, одеждой души Адама и Хавы были их тела. Очевидно, тела их светились, пропускали свет. 
Когда они совершили роковую ошибку, Творец отдалился от них, и одеяние их душ как бы лишилось бук-
вы алеф, гематрия (числовое значение) которой — один. То есть — Всевышний. С тех самых пор Присутствие Творца стало более 
скрытым. Чтобы выявить Присутствие Всевышнего, нужно стремиться к этому и приложить усилия. Это имеет свое выражение в 
букве аин, числовое значение которой — семьдесят. Ибо число “семь” и его производные — “семьдесят” и “семьсот” — содержит в 
своей сути концепцию “стремления к чему-то”. Например, мы знаем, что в шести днях Творения заложено стремление 
к седьмому дню — субботе. Усилия, реализованные в течение этих шести дней, прилагались ради седьмого, субботнего дня. 

Йом Кипур — особый день, когда Присутствие Творца становится ощутимым. Именно поэтому каждое действие коэна гадоль в Храме 
приобретает огромное значение. Традиция сообщает, что коэн гадоль обязательно должен быть женатым человеком. Ибо сказано: 
“И подведет Аарон тельца, предназначенного для приношения хатат (символизирует раскаяние и искреннее желание исправить 
ошибку), которая за него, и искупит себя и дом свой” (Ваикра, гл. 16, ст. 6). “Домом” Тора называет жену. Таким образом, коэн 
гадоль не должен быть “бездомным”. 

В связи с этим Талмуд обсуждает вопрос: нужно ли, чтобы “запасная” женщина готовилась стать женой главного коэна — на случай, 
если его супруга неожиданно умрет? Существует такая необходимость, — говорит раби Иеѓуда (великий Учитель Мишны, 2-й век). 

Однако другие Учителя усматривают в данной проблеме иную грань Истины. 

Это — нереально, — подчеркивают они. — Ибо в данном случае действует принцип эйн ледавар соф (бесконечная цепочка замен). 
Ведь и с “запасной” женщиной тоже может что-то случиться. Получается, и ей надо готовить замену?.. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 
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